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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:

ф  Чаинцы рапор
туют: задание пяти
летки выполнено

ф Заботы сельских 
коммунистов J
ф Актуальные те
мы стенной печати

ф  Бригада Т. Ива
щенко из цеха № 2 
эмальпроизво д е т в а  
объединения «Сибка- 
бель» трудится в счет 
десятой пятилетки

В А Л Ь Щ И К  
ИЗ ФРАНЦЕВА

Человек честно трудится 
на одном предприятии 20 
лет, и его уважительно назы
вают старожилом, ветераном 
труда. Это почетное звание 
по праву заслужил 'рабочий 
Чичка-Юль ского лесопуякта 
Комсомольского леспромхо
за Михаил Мухарьямов. В 
нашем лесном поселке Фран- 
цеве он живет с 1955 года, 
трудится вальщиком укруп
ненной бригады.

Это незаменимый работ
ник, прекрасный - вальщик, 
отзывчивый товарищ. За 
два десятка' лет Михаил Му
харьямов в совершенстве ос
воил электропилу, бензопи
лы «Дружба» и «Урал». 
Больше всего ему нравится 
мощный и более совершен
ный «Урал».

Мухарьямов, как и всякий 
большой мастер, очень лю
бит свою профессию, овла
дел всеми ее секретами. Лга-

Чаяяскне лесозаготовите
ли недавно достойно от
метили сорокалетний юби
лей -своего предприя
тия. В честь этого собы
тия они досрочно выполнили 
•задание пятилетки по вывоз
ке древесины и реализации 
•продукции. Неузнаваемо из
менилось предприятие • за 
эти годы. На заре существо
вания леспромхоза чаинцы 
имели 40 лошадей и мало
мощный паровой движок. 
Сейчас предприятие подклю
чено И государственной элек
тросети, располагает сотня
ми самых современных меха
низмов, электродвигателей. 
Энерговооруженность каждо
го рабочего в среднем соста
вила в 1975 году 40 лошадй- 
•ных сил.

С каждым годом улуч
шается благоустройство по
селков. В прошлом году Об
ской занял первое место во 
Всесоюзном соревновании

Наш леспромхбз ,— один 
из старейших в объединении 
«Томлеопром». Ему испол
нилось более полувека. До 
1954 года лес вывозили на 
лошадях. Лесорубы жили в
20 поселках, разбросанных 
в трех районах области. В 
50-е годы лесная промыш
ленность стала перевоору
жаться. Партия и правитель
ство уделили особое внима
ние строительству жилья и 
культурно-бытовому обслу
живанию рабочих.

Сейчас каждый руководи
тель понимает: чтобы успеш
но выполнить план, необхо
димо позаботиться о людях, 
создать рабочим хорошее на
строение. Партийная и 
профсоюзная организации, 
руководство леопромхо за
делают многое для улучше
ния условий труда и быта 
лесников. Мы пошли по пу
ти укрупнения и концентра
ции поселков. Нынче вместо
21 имеем 5 постоянных по
селков да 3 вахтовых сезон
ного действия. Крупные на
селенные пункты легче бла
гоустраивать, люди здесь 
остаются жить охотнее и 
надолго. Поэтому с подбо
ром кадров у нас относи
тельно благополучнее,,, чем 
на других предприятиях.

лесных поселков, его коллек
тив награжден грамотой 
Минлеспро.ма и ЦК профсою
за. Растет благосостояние 
лесозаготовителей. С начала 
пятилетки рабочие приобре
ли 565 холодильников, 440 
телевизоров, 47 автомоби
лей, 104 мотоцикла и 319 
стиральных машин. Выстрое
но 29 двухквартирных жи
лых домов. Кроме этого, 
введены в строй четыре ма
газина, пекарня, фруктохра- 
нилище.

За годы пятилетки в кор
не изменились формы орга
низации труда. Успешно ос
воен вахтовый метод лесоза
готовок. 'Вахтовые участки 
на Кети работают по закон
ченному циклу — заготовка, 
разделка и сдача леса сплав
щикам. В своем районе дре
весина с вахты укладывает
ся в запас. Заготовка леса 
по новому методу возросла

Бригады леспромхоза ши
роко развернули соревнова
ние в честь предстоящего 
съезда партия. Первым вы
полнил задание пятилетки 
коллектив Березовского ле
сопункта. На счету березов- 
цев уже более 10 тысяч ку
бометров сверхплановой де
ловой древесины. На лесо
пункте сложился неплохой 
коллектив. Одну из лучших 
бригад возглавляет кандидат 
в члены КПСС И. М. Харь- 
кив. Лесорубы выполнили 
план 9 месяцев почти на 
115 процентов. По-ударному 
работает на вахтовом участ
ке Пыль-Карамо укрупнен
ная бригада А.. П. Кора
бел ьнякова.

В Березовке хорошо нала
жена служба ремонта и,про
филактический уход за ме
ханизмами. Заслуга в этом 
старшего .механика лесо
пункта коммуниста'' А. А. 
Николенко. Анатолий Алек
сандрович работает в лес
промхозе 17 лет. Из них 11 
лет был шофером лесовоза. 
После учебы стал механи
ком. А. Николенко оборудо
вал хорошую мастерскую, 
оказывает большую помощь 
механизаторам. Нередко он 
выезжает в лесосеки даже 
ночью, помогая устранять

с 48 тысяч кубометров в 
1973 году до 120 тысяч ку
бометров в-нынешнем. Ук
рупненные лесосечные брига
ды 1 работают только на базе 
4 тракторов. Это позволило 
более эффективно использо
вать трелевочную - технику. 
Несмотря на сложные усло
вия минувшей зимы, выра
ботка на трелевочный трак
тор возросла на Иксинском 
лесопункте на 564 кубомет
ра.

Успешно освоили бригад
ный метод вывозки леса во
дители лесовозов под руко
водством Л. Бабарыкина и 
А. Панченко. По-ударному 
отгружает древесину укруп
ненная бригада операторов 
во главе с П. Манойловым.

Хорошо зарекомендовали 
себя лесосечные бригады 
X. Гейнца, П. Ларькияа, 
А. Тимофеева, М. Касина, 
К. Мартюшева, А. Попова,

поломки. Совместно с тока
рем Николаем Кириченко 
механик внедрил много цен
ных рацпредложений.

Большинство бригад н 
экипажей Березовского ле
сопункта досрочно выполни
ло свои 'пятилетние задания. 
Это лесовозные экипажи 
А. Г1. Эйвы, Б. М. Харькива, 
А. Е. Воронкова и А. И. Ар
тюшенко, бригада расиря- 
жевщикрв А. А. Яхно.

Партком, рабочком и ад- 
ми нис тр аци я леоп ромхо з а
постоянно заботятся о под
готовке кадров. Только в ны
нешнем году без отрыва от 
производства обучено 46 
вальщиков, трактористов и 
операторов челюстных по
грузчиков, 8 раскряжевщи
ков. Все шаре используется 
наст авня ч ес т во. Н априм ер, 
опытнейший вальщик леса 
Рашид Наз-итдияович Саби
ров обучил своему мастер
ству Валерия Цьшбалиста и 
Алексея Шипко. Оба учени
ка теперь работают само
стоятельно, выполняя зада
ния на Ц 5 процентов. ,

Большую помощь в под
готовке "кадров оказывает* 
Томская лесотехшкола. За 
последние годы мы обучили 
в областном центре 56 трак
тористов. 67 шоферов, судо

укрупненные раскряжевоч
ные бригады братьев Алек
сандра и Якова Вайхелей, 
бригады на автовывозке 
А. Панченко и Л. Бабарыки
на. Благодаря самоотвержен
ному- труду передовиков до
срочно завершено задание 
пятилетки по вывозке и реа
лизации продукции, - а по 
производству деловой древе
сины обязательство будет 
выполнено к 5 декабря.

Сейчас чаинцы активно 
завершают подготовку к зи
ме. В основном закончен ре
монт техники и строитель
ство гаражей, подготовлены 
для заливки более 20 кило
метров «усов». Ледяные до
роги в сочетании с гравий
ными постоянного действия 
помогут ускорить вывозку. 
Свои трудовые достижения 
чаинские лесозаготовители 
посвящают XXV съезду пар
тии.

В. УТКИН.
Ч а и н ски й  район.

водителей, операторов челю
стных погрузчиков.

Возвратившись после обу
чения на курсах операторов 
трелевочного бесчокерносо 
трактора ЛП-18, коммунист 
Н. В. Кукушкин и Ю. А. 
Стариков перевыполняют за
дания на вахтовом участке 
Пыль-Карамо почти в полто
ра раза.

В Томском лееотехнику- 
ме обучалась группа инже
нерно-технических работни
ков нашего предприятия. 
Недавний выпускник тех
никума Я. И. Вояновский 
возглавил Нельмачевский 
лесопункт. Вслед за бере-зов- 
ца-ми "этот коллектив ко Дню 
работника леса досрочно вы
полнил пятилётнее задание. 
Успешно работают и другие 
выпускники лесотехникума:
A. Ванчуров — мастером, 
Е. Лобанов — техноруком,
B. Гилев—инженером спла
ва. Йкегодно' мы направля
ем в Томск хозстипендиатов 
из числа местных жителей. 
Получив специальность, они 
надолго остаются работать в 
леспромхозе.

И. КРИВОВЯЗ, 
заместитель директора 
по кадрам и быту Пара- 
бельского леспромхоза.

К А Д Р Ы  Р Е Ш А Ю Т  ВСЕ

бой тракторист лесопункта 
хотел бы работать с таким 
напарником. Валит лес он 
умело, быстро, деревья ло
жатся точно в заданном на
правлении. На вахтовом уча
стке Чуйка, он. например, 
нынче обеспечивал лесом 
сразу двух трактористов, а 
это не каждому по плечу.

Коротка его биография. 
Родился в 1937 году1 в Баш
кирии. Жил и воспитывался 
в детском доме. После- шко
лы и ремесленного училища 
работал в Челябинске, И. на
конец, Сибирь. Томская об
ласть. Францево, нелегкий 
путь к вершинам рабочего 
мастерства.

Начальник лесопункта 
И. Таранцев так отозвался о 
нем:

— Золотой работник., Хо
роший ; наставник молодежи.

Мухарьямов скромен, тру
долюбив. не жалеет сил и 
времени, чтобы еше лучше 
работала его бригада. Готовя 
достойную встречу XXV 
съезду партии, он выполняет 
сменные задания на 120— 
130 процентов.

Т. ТЮЛЬКННА.

Отлично трудится бригада 
коммунистического труда 
эмалировщиц цеха № 2
эмальпроизводства объедине
ния «Снбкабель», которой 
руководит Т. А. Иващенко.

Коллектив бригады уже 
выполнил пятилетний план и 
трудится в счет 10-й пяти
легки.

Члены бригады ежемесяч
но перевыполняют свои лич
ные планы, обслуживая по 
пять эмалировочных станков 
вместо трех.

Пять лет трудится на за 
воде эмалировщида А. А 
Юдина, рна—ударница ком
мунистического труда, проф
орг участка. Антонина Алек
сеевна — лучшая по профес' 
сил.

НА СНИМКЕ (слева на 
право): А. А. Юдина и Т. А. 
Иващенко.

_________ _________________________________ „ _  ______________ _ ______  _____ Фото В. Казанцева.
П ервом айский  район.
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У С К О Р И Т Ь  В С П А Ш К У
Погодные условия осени те

кущ е го  года в больш инстве 
районов области были благо 
пр и я тн ы м и  для вспа ш ки  зяби. 
И там, где умело использовали 
эти  условия , сум ели подгото
вить  вы со ко ка че стве н н ую  зябь 
под ур о ж а й  1976 года. П рим е
ром м огут  с л у ж и ть  хозяйства 
П ервом айского  района , вы пол 
нивш ие план к  13 октяб ря  на 
108 процентов. Они ведут сей
ч а с -в с п а ш ку  че рн ы х  паров.

О ргани зо ванно  подним аю т 
зябь во м н о ги х  хозяй ствах

А си н е в ско го  района, а совхозы  
ф ирм ы  «Ком сом ольская» пере
вы полнили  план.

В целом ж е  по области эта 
работа идет неудовлетвори
тельно. У б о р ка  повсем естно за
кончена , есть во зм ож н ость  вы
делить м акси м а льное  кол и че 
ство а грегатов  на в с п а ш ку  зя
би. Р асчеты  по ка зы в а ю т, что 
ко л хо зы  и совхозы  области мо
гу т  ежедневно под ним ать  бо
лее 10 ты сяч  ге кта р о в . Паш ет
ся же всего по 4 ты сяч и  ге кта 
ров.

Н евы полнение д н е вн ы х  зада
ний  объясняется н и зко й  вы ра
боткой  на а гр е га т. Она состав

ляет 3.-%4 гекта ра  вместо 7 — 8 
по норме. В части хозяй ств  на 
в с п а ш ку  зяби не поставлено 
н у ж н о го  количества  те х н и ки . 
Всего ж е  в области работает 
70Q п а хо тн ы х  агре га то в  вместо 
1.300 во зм о ж н ы х .

Особенно неудовлетворитель
но ведется в сп а ш ка  зяби в ча
сти хозяй ств  К о ж е в н и ко в ско го , 
Б а кч а р ско го , Колпаш е вско го , 
Ш е га р ско го , П арабельского  и 
Т о м ско го  районов. М ногие х о 
зяйства  К о ж е в н и ко в с ко го  райо
на ^уже давно заверш или  уб ор 
к у ,  но тем пы  п а хо ты  здесь 
край н е  н и зки е  — вместо 1.500 
— 1.700 ге кта р о в  в День под
ним ается ли ш ь  по 1.000 ге кта 

ров. В результате план вы пол 
нен то л ько  на 78, а в фирме 
«Обская» — на 74 процента.

С овхозы  Т ом ского  района мо
гу т  ежедневно па хать  более 
1.500 гекта ров , а п а ш ут  в три  
с ли ш н и м  раза м еньш е. В ф ир- „ 
ме «Победа» это го  района план 
вы полнен л и ш ь  на 60 пр оцен 
тов. К а к  показала провер ка , в 
совхозе «Победа» качество зет- 
би и скл ю ч ител ьн о  н изкое . Па
хота  не вы ровнена, м елкая, ве
дется без пр е д п л уж н и ко в , ко н 
цы з а го н о к  не опахиваю тся , 
им ею тся ;Огрехи.

Н изкое  каче ство  всп а ш ки  з я 
би в ряде хозяй ств  З ы р я н ско го  
района.

З Я Б И
На качестве этой работы  от

рицательно сказы вается  то, что 
в ряде Х озяйств солома -заправ
лена в м елкие ски р д ы , прям о 
на поле. Это ведет не тол ько  к 
о грехам , но и к  засорению  по
лей. М еж ду тем  есть еще воз
м ож н ость  о ч и сти ть  все поля от 
соломы, свезти с ки р д ы  с паш ни 
на обочины . Это позволит наря
ду с улучш ен ие м  качества ве
сти без пом ех весной предпо
севн ую  обработну почвы .

П огодны е условия позволяю т 
полны м  ходом вести в сп а ш ку  
зяби. Необходимо в течение 
5 — 6 дней заверш ить  эту  рабо
ту .

СОВЕТОМ-ФРАНЦУЗСКИЕ  
П Е Р Е Г О В О Р Ы

По приглашению Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства 14 октября в Со
ветский Союз прибыли с офи
циальным визитом Прези
дент Французской Республи
ки Валери Жискар д’Эстэн 
с супругой.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном госудаост- 
вея-ньгм'И флагами Франции 
и Советского Союза. Пре
зидента Франции встречали 
Гмтепалъеый секретарь UK 
КПСС Л. И. Брежнев. 
Председатель Презио^ь-я 
Верховного- Совета СССР 
Н, В. Поцгооный, Председа
тель Совета Министров 
СССР А/ Н. Косыгин, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, дру
гие официальные лица.

Вместе с высоким гостем 
в Москву прибыли министр 
иностранных дел Франции 
Жан Сованьяог. mwv'ttd 
wkohom'-tot и финансов Жан- 
Пьер Фуркад, министр пюо- 
мышленнор-т" и научных ис
следований Мишель д’Орна- 
но, другие официальные ли
ца.

На летном поле был вы
строен почетный караул 
трех видов Вооруженных 
Сил — пехотинцев, летчи
ков МОРЯКОВ.

Самолет, на борту которо
го высокий французский 
гость, совершает посадку. 
Товарищи Л. И. Брежнев, 
Н. В. Подгорный, А. Н. Ко
сыгин, А. А. Громыко при
ветствуют v трапа самолета 
Валери Жискар д’Эстэна, 
его супругу, сопровождаю- 
щих "Президента француз
ских государственных деяте
лей.

Начальник почетного .ка
раула отдает рапорт Валери 
Жискар д’Эстэну. Звучат 
государственные __ гимны 
Французской Республики и 
Советского Союза.

Л. И. Брежнев и Валери 
Жискар д’Эстэн обходят 
строй почетного караула. 
Находящиеся на аэродроме 
представители трудящихся 
столицы приветствуют Л. И.

Брежнева и Валери Жискар 
д’ Эстэна.

Торжественная церемония 
встречи завершается про
хождением почетного карау
ла.

С аэродрома в сопровож
дении почетного эскорта мо
тоциклистов Валери Жискар 
д’ Эстэн вместе с Л. И. 
Брежневым, Н. В. Подгор
ным. А. Н. Косыгиным на
правляются в автомашинах 
в резиденцию в Кремле. По 
пути следования на улицах 
и плошадях столицы, укра
шенных государственными 
флагами двух стран и транс
парантами в честь дружбы 
между народами Советского 
Союза и Франции, их тепло 
п р и в етс тво в а л и мос к в и ч.и.

* * *
Президент Французской 

Республики Валери Жискар 
д’ Эстэн 14 октября посетил 
Мавзолей В. И. Ленина и 
возложил цветы.

В тот же день Президент 
Французской Республики 
возложил цветы к могиле 
Неизвестного солдата у 
Кремлевской стены.

Валери Жискар д’Эстэн 
минутой молчания почтил 
память советских воинов, от
давших жизнь в борьбе про
тив .фашизма в годы второй 
мировой войны.★  * *

14 октября в Кремле на
чались переговоры Л. И. 
Брежнева, Н. В. Подгорного. 
А. Н. Косыгина и А. А. Гро
мыко с Президентом Фран
ции В. Жискар д’Эстэном.

Основное внимание на пе
реговорах было уделено со
ветско-французским отноше
ниям. При обсуждении узло
вых вопросов двустороннего 
сотрудничества Советского 
Союза и Франции был под
твержден курс на его разви
тие в интересах народов обе
их стран, международного 
мира и безопасности/ опреде
ленный в совместных  ̂ доку
ментах. главными из кото
рых. являются Принципы со
трудничества между СССР я

Францией и советско-фран
цузский Протокол о консуль
тациях. Стороны единодушно 
констатировали, что имеются 
широкие возможности даль- 

, нейшего развития советско- 
французского сотрудничества 
в различных сферах на ука
занной основе.

При обсуждении между
народных вопросов была вы
ражена обоюдная убежден
ность в том. что успешное 
завершение в Хельсинки Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству открывает 
новые благоприятные воз
можности в европейской и 
мировой политике, создает 
более широкие возможности 
для развития двусторонних 
отношений между его участ
никами.

Переговоры проходят в 
деловой, дружественной об
становке. * * *

Президиум Верховного 
Совета СССР и правительст
во СССР 14 октября дали в 
Большом Кремлевском двор
це обед в честь Президента 
Французской Республики Ва
лери Жискар д’Эстзна.

На обеде вместе с главой 
Французской Республики и 
его с у п р у г о й  были государ
ственные деятели Франций, 
прибывшие в Советский Со
юз. а также посол Франции 
в СССР Жак Вимон.

С советской стороны были 
товариши Л. И. Брежнев, 
Ю. В. Андропов. В. В. Гри
шин. А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко. "А. Н. Косыгин, 
А. Я. Пельше. Н. В. Подгор
ный, Д. С. Полянский. М. А. 
Суслов. П. Н. Дёмичев, 
Б. Н. Пономарев, М. С. Со- 
ломенцев. В. И. Долгих, 
И. В. Капитонов. К. Ф. Ка
тушев. заместители Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР, замести
теля Председателя Совета 
Министров СССР, председа
тели палат Верховного Сове
та СССР, министры СССР, 
другие официальные лица.

С речью выступил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев.

Р е ч ь  Л ,  И .  Б Р Е Ж Н Е В А

Уважаемый господин Пре
зидент!

Уважаемая госпожа Жис
кар д’Эстэн!

Уважаемые гости!
Товарищи!
Мы рады приветствовать 

Вас, Президента дружест
венной Франции, в качестве 
Гостя Советского Союза.

Советско - французские 
встреча на щысшем уровне 
всегда были наполнены 
большим политическим со
держанием, всякий раз про
двигали вперед отношения 
между нашими государства
ми. Нынешняя встреча с Ва
ми, г-н Президент, приобре
тает свой особый смысл в 
свете того, что успех обще
европейского совещания от
крывает новые горизонты в 
европейской и мировой по
литике.

Почти десять лет назад в 
наших переговорах с генера
лом де Гоялем было выде
лено то главное, что опреде
лило значение советско- 
французского сближения в 
широком международном 
плане. Тогда было установ
лено, что Советский. Союз и 
Франция* исходя из своих 
национальных интересов и 
высокой * ответственности за 
судьбы мира, ставят во гла
ву угла своих взаимоотноше
ний коренные проблемы ев
ропейской и международной 
безопасности. В дальнейшем 
эти проблемы неизменно вы
двигались в центр наших 
переговоров и с президен
том Ж. Помнил у, и с Вами, 
г-н Жискар д’Эстэн, когда 
мы встречались в декабре 
прошлого года в Рамбуйе.

Время — беспристраст
ный судья. И оно вынесло 
свою оценку: поставленные
Советским Союзом и Фран
цией цели сотрудничества 
оказались созвучными веле
ниям современной эпохи, 
устремлениям многих наро
дов.

При каждом новом круп
ном событии в советско- 
французских отношениях не
вольно задумываешься: где 
источник, питающий стрем
ление обеих наших стран 
идти вперед по пути сближе
ния и взаимопонимания? На
верное, Вы согласитесь со 
мной, г-н Президент, что это 
прежде всего традиции 
дружбы советского и фран
цузского народов. Дружбы, 
проверенной тяжкими испы
таниями в решающие момен
ты истории.

По моим личным впечат
лениям, по впечатлениям 
моих коллег, бывавших в 
вашей стране, французы 
хорошо понимают мирную 
роль Советского Союза, со
ветского народа в междуна
родных делах. В свою оче
редь в Советском Союзе ве
рят, что Франция, француз
ский народ движимы стрем
лением к миру. Такая взаим
ная уверенность — прочный 
фундамент развития совет
ско-французского ' сотрудни
чества сейчас к в будущем.

Сильная сторона этого со
трудничества в том, что, на
ряду с дружественными 
чувствами и симпатиями на
родов обеих стран друг к 
другу, оно проникнуто поли
тическим, г ос уд арс тв е пн ы м 
реализмом. Здесь прежде 
всего я имею в виду тот 
факт, что обе наши страны, 
исходят в своей политике из 
признания положения,, сло
жившегося в послевоенной 
Европе, из необходимости 
мирного сосуществования го
сударств с различным обще
ственным строем, из недо
пустимости 4 вмешательства 
во внутренние дела. И впол
не закономерно, что многое 
родившееся именно в про
цессе советско-французского 
сотрудничества перешло за
тем в более широкую между
народную практику.

Десятилетне в Междуна
родных делах — это и мало 
и много. Мало — если под
ходить с точки зрения исто
рии. Много — если мерилом 
брать концентрацию усилий 
в пользу разрядки и мира, 
если охватить) все доброе, 
что удалось сделать за этот 
период.

Действительно, налицо 
внушительные позитивные 
сдвиги во взаимоотношениях 
государств, в общей полити
ческой атмосфере, в настрое
ниях широких общественных 
кругов.

Особенно ярко это прояви
лось на Совещании по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе. Оно определило за
дачи поистине исторического 
масштаба. Вырвана » почва 
из-под ног тех, кто хотел бы 
подвергнуть сомнению ре
альности сегодняшней Евро
пы. Реальности территори
альные. Реальности после
военного развития. Реально
сти разрядки. Выработана 
широкая программа сотруд
ничества во имя благород
ных целей мира и прогресса 
народов.

Думается, что Вам и мне, 
всем, кто был за одним сто
лом в Хельсинки и скрепил 
своей подписью Заключи
тельный акт совещания, 
больше чем кому-либо ясна 
ответственность, которая ло
жится на государства—'уча
стники за претворение в 
жизнь достигнутых догово

ренностей. Дальнейшая пе
рестройка отношений между 
государствами в соответст
вии с принципами, утверж
денными'в Хельсинки, уг
лубление экономических и 
научно-технических связей, 
активизация, сотрудничества 
в 'Области культуры, образо
вания, информации, расши
рение контактов между 
людьми — все это, конечно, 
потребует усилий, усилий 
взаимных и постоянных.

Сейчас - самым насущным 
требованием международной 
жизни становится материа
лизация разрядки. Мы пола
гаем, что ваши страны, наши 
народы могут активно со

действовать достижению 
этой. цели. Деловой, кон
структивный характер кон
тактов между политически
ми и государственными дея
телями, систематические 
консультации, развитое эко
номическое сотрудничество, 
разнообразные совместные 
н а учно-т е хн и ч есш е п ро ект ы, 
в том числе в наиболее пе
редовых областях человече
ского знания, большой раз
мах культурных связей — 
все это ощутимые плоды ра
боты последних лет. Вместе 
с тем, несомненно, имеются 
еще не использованные по
ка возможности для . даль
нейшего углубления и обо
гащения советско-француз
ских отношений. И мы убеж
дены, что развитие совет
ско -францу зс кого сотру дни- 
чества вглубь, и вширь, во
влечение в него все более 
широких слоев населения 
нашло бы благоприятный от
клик у советского и фран
цузского народов.

Материализация разрядки 
просто немыслима без пере
несения разрядки и на воен
ную область. Думается, что 
условия для этого, стали те
перь более благоприятными.

Уменьшение военного 
противостояния в Европе, 
ограничение вооружений и 
разоружение являются та
кой сферой международной 
жизни, где сейчас особенно 
Необходимы добрая воля и 
инициатива государств. Все 
большую актуальность, по 
нашему убеждению, • приоб
ретает достижение широкого 
.международного соглаше
ния, предусматривающего 
строгое обязательство госу
дарств не создавать новых 
видов оружия массового 
уничтожения, новых систем 
такого оружия. Сама жизнь 
ставит государства перед 
необходимостью определить 
свою роль в решении этих 
жизненно важных для всех 
народов задач.

Господин Президент,
мы всегда считали, что 

сила политики' Франции в 
ее самостоятельности. Неза
висимая Франция может 
внести значительный вклад 
в укрепление международно- 
го"мира. Советский Союз от
крыт для дружбы и_ сотруд
ничества с Францией.

Разумеется, в ходе со
трудничества государств с 
различными социальяо-эко- 
номичееккми системами, с 
разными идеологиями не мо 
гут быть сняты вытекающие 

* из этих классовых различий 
особенности.

.Было бы, вероятно, иллю
зией полагать, будто может 
изменяться общий подход 
каждой из стран к пробле
мам, которые она, исходя из 
своего строя, своих между
народных связей, понимает и 
решает по-своему.

Разрядка менад у народной 
напряженности отнюдь не 
отменяет борьбы идей. Это 
объективное явление.

(Окончание на 3-й стр.)
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З а б о т ы  с е л ь с к и х  к о м м у н и с т о в

В Е Р Ш И Н Е  Г О Д А

Одна из важнейших за
дач партийных организаций 
в подготовке к съезду — 
обеспечить успешное завер
шение заданий текущего го
да и пятилетнего плана в 
целом.

В предсъездовском сорев
новании тружеников нашего 
района лидируют коллекти
вы Томского ОПХ имени 
В. Н. Сидоренко и совхоза 
«Тахтамышевский». О том, 
как здесь партийные органи
зации строят свою работу, 
мне и хочется рассказать.

Опытно - производственное 
хозяйство имеет надежную 
o c h o b v  для развития молоч
ного животноводства. Темпы 
производства, предусмотрен
ные на пятилетку, выдержи
ваются. а крупнейшее в ОПХ 
Лучановское отделение вы- 
нолнилб пятилетний план по 
надоям молока на 119 про
центов. За девять месяцев 
животноводы Лучановското 
и Коларовекого комплексов 
получили в среднем по 2.638 
килограммов молока от ко
ровы. Здесь в достатке за
готовлено кормов, своевре
менно убран урожай зерно
вых. и уроЯкай для нынешне
го года неплохой — по 21 
центнеру с гектара.

Животноводы совхоза 
«Тахтамышевский» за четы
ре года восемь месяцев вы? 
^олнили пятилетний план 
производства молока,

Сейчас, с началом стой
лового содержания скота, на 
фермах ответственная пора. 
Зимовка — всегда серьез
ный экзамен для животново
дов. а нынче, в дни пред
съездовской трудовой вахты, 
— тем более. Каждому кол
лективу хочется достой
ными делами завершить год.

Лучановцы решили выпол
нять годовой план по надоям 
молока до 20 декабря, а план 
д в у х  месяцев 1976 года — 
к 23 февраля. Напряженные 
обязательства у животново
дов совхоза «Тахтамышев
ский» и мнотих других хо
зяйств района.

Для названных мною кол
лективов характерно то, что 
здесь партийное влияние 
оказывается на все участки 
работы. На самых ответст
венных местах трудятся ком
мунисты. партийные группы 
ведут политическую агита
цию среди животноводов, 
создают обстановку трудово'- 
го напряжения.

В Лучановском отделении 
(секретарь парторганизация

А. А. Вааль) неплохо ис
пользуются все известные 
формы и средства массово- 
политической работы. , Аги
таторы П. И. Матыцина, 
А. И. Девятовский, В. С. Ко
ровин регулярно проводят 
беседы на политические и 
производственные темы. При 
подведении итогов соревно
вания анализ дается в срав
нении с показателями со
седних комплексов. На соб
раниях животноводов рас
сматриваются также вопро
сы сохранности обществен
ной собственности, улучше
ния дисциплины труда и бы
товых условий. Перед ними 
выступают главные специа
листы и руководители хо
зяйства. Чаще других быва
ют на фермах секретарь 
парткома А. П. Максимов, 
главный зоотехник Ю. П. 
Хиль. Основная тема раз
говора—повышение ответст
венности каждого рабочего 
за дела на производстве, мо
билизации резервов на вы
полнение планов. Говоря о 
трудностях и недостатках, 
тут же определяют пути их 
преодоления.

На фермах ОПХ, совхоза 
«Тахтамышевский» и других 
стало традицией подводить 
итоги соревнования на рабо
чих собраниях, освещать в 
стенгазетах, боевых лист
ках, «молниях» и специаль
ных бюллетенях. Победите
лям вручаются призы и по
дарки. Не формальный, а 
деловой, душевный подход к 
чествованию передовиков яв
ляется одним из стимулов 
соревнования.

Под постоянным контро
лем держит массово-полити
ческую работу среди живот
новодов партком совхоза 
«Тахтамышевский». На Каф- 
танчиковской ферме уже. не
сколько лет существует 
Партгруппа. Коммунисты 
здесь активны, показывают 
пример ответственности за 
порученное дело. Первая 
среди • них — доярка8 
М. Ф. Шестакова, третий 
род возглавляют ая пар
тийную группу. Это на
стоящий знаток своего дела, 
авторитетный человек. Пер
вой в совхозе взяла она по
вышенное социалистическое 
обязательство — досрочно 
выполнить пятилетку. За че
тыре года восемь месяцев 
М. Ф. Шестакова получила 
в среднем от коровы по 
18.229 килограммов моло
ка при плане 15.250. Непло
хие показатели имеют другие 
коммунисты фермы. 'Вместе 
с профсоюзным активом они

организуют коллектив на ус
пешное выполнение пред
съездовских обязательств.

Правильно понимают свои 
обязанности лучанавснпе 
коммунисты. Партийная 
,группа во главе с А. П. Та- 
туйко основной задачей счи
тает устранение недостат
ков, которые могут ̂ затормо
зить соревнование. Установ
лен контроль за расходова
нием кормов, использовани
ем техники. На собраниях 
группы обсуждаются меры 
по улучшению массово-поли
тической работы, укрепле
нию трудовой дисциплины, 
повышению качества продук
ции, меры борьбы за эконо
мию и бережливость. Заслу
шивается информация специ
алистов и хозяйственных ру
ководителей. Например, уп
равляющий отделением В. А. 
Красавин регулярно докла
дывает о выполнении социа
листических обязательств и 
состояния воспитательной 
работы в коллективе.

В этой группе каждый 
коммунист имеет поручение: 
Н. И. Попова — председа
тель группы народного кон
троля, В. Н. Садовский — 
председатель местного коми
тета и т. Й. Активное уча
стие коммунистов в общест
венной жизни повышает ав
торитет партгруппы, ее вли
яние на коллектив.

На Лучановском комплек
се большое значение при
дается учебе, повышению 
мастерства работников жи
вотноводства. Работает шко
ла коммунистического труда, 
занятия в ней проходят ре
гулярно. В этом большая 
заслуга бригадира, члена 
парткома ОПХ А. И. Луки
ной.

С переводом скота на 
стойловое содержание фер
мы становятся центрами 
массово-политической рабо
ты. Весь арсенал массово-по
литических и культурно-вос
питательных мероприятий 
должен способствовать раз
вертыванию соревнования за 
досрочное выполнение обя
зательств. Важно - своевре
менно поддерживать новое, 
прогрессивное, рожденное 
предсъездовской вахтой, на 
достижениях передовиков 
учить остальных. Политиче
ский и трудовой подъем, вы- 
. званный: подготовкой к
съезду, должны умело -.ис
пользовать в беседах агита
торы и политинформаторы.

П. ТУРКОВ,
инструктор Томского 

райкома КПСС.

О б л а с т н а я  ш к о л а  п а р т и й н о  
х о з я й с т в е н н о г о  а к т и в а

В мину-вшую субботу на
чались занятия в областной 
школе партийно-хозяйствен
ного актива, слушатели кото
рой в течение ряда лет изу
чают проблемы научного уп
равления социалистическим 
производством, трудовым 
коллективом.

Открывая занятия, секре
тарь обкома КПСС П. Я. 
Слезко отметил, что нынеш
ний учебный год в системе 
политического и экономиче
ского образования совпадает 
с подготовкой к очередному 
ХХУ съезду • КПСС. Съезд 
откроет перед советской эко
номикой новые горизонты, 
выдвинет еще более мас

штабные и сложные задачи. 
Профессиональная квалифи
кация ■ и идейная зрелость 
наших хозяйственных руко
водителей должны быть на 
уровне этих задач. Постоян
ная учеба руководящих кад
ров призвана оказывать пло
дотворное воздействие ria их 
рост, на успешное решение 
задач повышения эффектив
ности производства, улучше
ния качества работы, кото
рые охватывают широкий 
круг проблем хозяйствова
ния. воспитания людей, уп
равления трудовым коллек
тивом.

В этом году слушатели об
ластной, а также городских я

районных школ партийно-хо
зяйственного актива присту
пят к углубленному рассмот
рению проблем управленче
ского труда, изучению курса 
«Труд руководителя».

В новом курсе наряду с 
общими проблемами управ
ления будут широко рассмот
рены роль и место руководи
теля в системе управления, 
те требования, которым он 
должен соответствовать, за
дачи повышения эффектив
ности его труда. Особое вни
мание будет уделено вопро
сам организации и содержа
ния труда руководителя, при
нятия управленческих реше

ний, стилю и методам руко
водства коллективом.

Наряду с лекционными и 
семинарскими занятиями 
слушателям предстоит подго
товить и защитить рефера
ты, курсовые работы на при
мере своего управления, ве
домства, предприятия, выра
ботать и внести рациональ
ные предложения и рекомен
дации.

В. октябре Дом политиче
ского просвещения провел 
областной, семинар руководи
телей и лекторов школ пар
тийно-хозяйственного актива, 
где были прочитаны лекции, 
даны консультация и мето
дические рекомендации по

тематике курса «Труд руко
водителя».

К проведению занятий в 
школах будут привлечены 
опытные руководители, пре
подаватели вузов, ученые, 
специалисты по вопросам 
управленческого труда.

На первом занятии  ̂ обла
стной школы с лекцией «Ак
туальные проблемы борьбы 
КПСС за реализацию Про
граммы мира» выступил лек
тор ПК КПСС В. С. Куди
нов.

С. ИВАНЧИК,
консультант Дома поли
тического просвещения 

обкома КПСС.
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Четверть века трудится на манометровом заводе комму
нист А. Г. Беляев. Он хромолитограф. Циферблаты ма
нометров, прежде чем стать красивыми белыми пластина
ми с четко нанесенными черными делениями, проходят 
сложный технологический процесс в цинкографии и лито
графии цеха № 5. И немало труда в их изготовление 
вкладывает кавалер ордена Октябрьской Революции 
А. Г. Беляев.

Он опытный рабочий, передает свои знания молодым.
Александр Георгиевич много времени уделяет н обще

ственной работе. Он член заводского комитета профсою
за.

Фото В. Казанцева.

................................................................................................................................................................................................................................................................................... ...

Т Е М АЗАМЕТКИ 
С СЕМИНАРА 
РЕДАКТОРОВ 
СТЕННЫХ 
ГАЗЕТ

БОЛЬШАЯ  
М АЛ О Й  П ЕЧАТИ

Советский райком партии 
совместно с областной жур
налистской организацией 
провел семинар редакторов 
стенных газет.

Основное впечатление от 
него: нужный, полезный раз
говор, только не мешало бы 
собираться чаще, потому что 
у «малой печати», как назы
вают стенные газеты, много 
больших проблем. Стенгазе
та обладает значительной 
силой воздействия, если она 
является выразителем само
сознания коллектива, если 
помогает идти в, ногу со вре
менем. А это зависит от то
го, кто делает газету, на ка
кой актив, она опирается, ка
кую роль отводит своей три
буне партийная организация.

Говоря о месте стенной 
печати в подготовке к XXV 
съезду КПСС, секретарь Со
ветского райкома партии 
А. И. Жеравин отметил, что 
кое-где еще недооценивает
ся роль средств массовой 
пропаганды и информации, 
о чем свидетельствуют про
ходящие сейчас отчеты и 
выборы в. парторганизациях. 
Далеко не во всех докладах 
анализируется работа ред
коллегий ■ стенных газет.

Между тем, и в этом мог
ли убедиться участники се
минара, знакомясь с выстав
кой стенгазет, в районе не
мало примеров хорошей по
становки дела в низовой пе
чати.

На манометровом заводе
сложилась система в руко
водстве цеховьиАи газетами. 
Планы редколлегий утвер
ждаются на заседаниях пар
тийных бюро. Партком по
стоянно следит за деятель
ностью стенной печати. Про
верке ее, а ташке наглвдяой 
агитации был посвящен 
рейд в апреле этого года. 
Партком, редакция много

тиражной газеты «За комму
нистический труд» ежеквар
тально проводят семинары 
для стенгазет-чинов. Стал 
традиционным смотр-кон
курс, который приурочи
вается обычно ко Дню печа
ти. Большинство газет вы
ходит здесь не реже раза в 
месяц, а сатирические при
ложения — чаще. Главные 
темы — социалистическое 
соревнование, борьба за 
экономию и бережливость. 
Регулярно публикуемые в 
Многотиражке обзоры помо
гают редколлегиям цехов и 
отделов в выборе тематики, 
усилении Действенности кри
тических материалов.

С большим интересом на 
семинаре слушали выступле
ние заместителя секретаря 
парткома завода И. В. Ре- 
шетько. Она еще и член,, 
редколлегии заводской газе
ты, хорошо представляет 
особенности газетного дела. 
Многотиражка и стенная пе
чать действуют единым 
фронтом, взаимно обогаща
ют друг друга.

Вот одна из цеховых га
зет—«Ритм». Она считается 
лучшей у манометристов. 
Редактирует ее рабочий ин
струментального цеха Ф. В. 
Снраговский, рабочий со 
среднетехническим образо
ванием. Наряду с выпуском 
«Ритма» он часто выступает 
в заводской газете.

Чем хорош «Ритм»? По 
словам И. В. Решетько, он 
приучил руководителей цеха 
отвечать на критику, при
нимать .. меры. Произошло 
это не без влияния секрета
ря парторганизации, члена 
горкома партии В. А. Кури
лова, который всегда под
держивает редколлегию, сам 
пишет, и не только в свою, 
во и в заводскую, областную 
газеты. В сентябре партбюро 
инструментального цеха об
судило критическую замет
ку, напечатанную в «Рит

ме». Касалась она злобо
дневной, темы — внедрения 
комплексных планов, плат 
нов содружества инженеров ■ 
и рабочих. Стенгазета указа
ла, где тормозится выпол
нение предложенных меро
приятий. И этот сигнал по
шел на пользу. •

Много удачного у стенга- 
зетчиков подшипникового 
завода. Говоря о внимании 
к ним со стороны парткома, 
редакции многотиражки, о 
содержании и действенности 
публикаций, пришлось бы 
повторить почти все, что 
оказано о манометровом. Ре
дакция «Подшипника» имеет 
план работы с активом стен
ной печати. На одном из за
седаний парткома рассмат
ривался вопрос о зажиме 
критики в стенгазете «Ре
монтник» ремонтно-механи
ческого цеха. Этот факт 
опять-таки заставляет поду
мать б внимании к низовой 
печати, ее роли в жизни 
коллектива.

К сожалению, даже , на 
крупных предприятиях, где 
«по штату» положено беспо
коиться о боевитости визо
вых центров массовой ин- 

’ формации, допускаются 
серьезные просчеты. Не 
всегда утверждаются пла
ны редколлегий, в вы
пусках . много официаль
ных материалов и5 очень ма
ло выступлений ' рабочих, 
низка действенность крити
ки. А там, где газеты выхо
дят только по праздникам,’ 
критики по существу нет, 
она вытесняется «парадны
ми» отчетами.

На семинаре был доста
точный материал для раз
говора об оформлении стен
газет. Конечно, хорошо, что 
почти каждый выпуск имеет 
свое лицо. Есть удачные ка
рикатуры, и подписи‘к ним 
не лишены юмора. Чаще 
всего именно в сатирических 
приложениях раскрываются 
способности художников, 
местных поэтов, остросло
вов. Однако газета, сделан
ная по принципу «кто во что

горазд», проигрывает. Такие 
выпуски обычно не отлича
ются злободневностью и опе
ративностью. Много полез
ного почерпнули участники 
семинара из рассказа В. И. 
Моисеева, заведующего от
делом газеты «Красное зна
мя», более десяти лет ре
дактирующего стенгазету 
«Журналист». Принципы 
верстки и оформления пе
чатного органа должны быть 
непреложными и в низовой 
печати. Используя изобрази
тельные средства (цветную 
бумагу, фотоснимки в соче
тании с рисунком и др.), 
можно значительно облег
чить работу над выпуском, 
а это очень важно для акти
ва, для экономии времени.

Многие стенгазетчики не- 
редно затрудняются: чем же 
заполнить колонки? Каждая 
заметка, как правило, начи
нается с исторических собы
тий и дат и только немноги
ми строчками говорит о кон
кретном деле. А ведь у стен
газеты цеха или отдела нет 
конкурента, только она мо
жет поднять вопросы, вол
нующие коллектив. Се
годня нетрудно уловить 
главное: завершение ^года, 
подготовку к партийному 
съезду, стремление каждого 
поработать нанлучшим обра
зом. Достойное дело — соз
дать на страницах своего 
«Ритма» или «Темпа» ле
топись коллектива, завер
шающего пятилетку. Дея
тельность партийных и 
профсоюзных групп, содру
жество рабочих и инжене
ров в ускорения техническо
го прогресса, повышении ка
чества продукции — все это 
важные темы, н о них стен
газеты должны говорить ва 
весь голос.

Этому несомненно будет 
способствовать объявленный 
райкомом партии, конкурс 
стенных газет на лучшее ос
вещение социалистического 
соревнования в честь пар
тийного съезда.

Г. ЮРЬЕВ.

Профсоюзы 
С С С Р

Валешный В. В.\и Махрин 
Ю. Ф. Формирование здоро
вого микроклимата в кол
лективе. (Б-ка сельского 
профсоюзного активиста, 
№ 13), М. Профиздат, 1975, 
64 стр. 111.000 экз. 16 к.

Как создать хорошую ат
мосферу в коллективе, вос
питать подлинную культуру 
взаимоотношений между 
людьми? Какова здесь 
роль сельских проф
союзных организаций? Обо 
всем этом и ведется речь в 
даийой брошюре. В ней, на 
основе конкретных социоло
гических исследований, про
водимых в колхозах и совхо
зах Покровского района 
Днепропетровской области, 
рассматриваются вопросы 
формирования здоровых от
ношений в коллективах, со
здания в них обстановки  ̂до
верия и взаимной требова
тельности, освещается роль 
профсоюзных организаций. в 
воспитании высоких нравст
венных качеств у сельских 
тружеников.

Строительство
Цителаури Г. И. Проекти

рование технологии заводов 
сборного железобетона.
Учебное пособие для вузов. 
М., «Высшая школа», 1975, 
288 стр. с иш. 10.000 экз. 
84 к.

Книга является учебным 
пособием, в котором даются 
необходимые сведения для 
проектирования технологии 
производства сборных желе
зобетонных изделий; рас
сматриваются вопросы конт
роля за качеством выпускае
мой продукции, за организа
цией труда и системой уп
равления производством; 
приводятся прогрессивные 
формы и методы, а также 
схемы изготовления указан
ных изделий различного на-5 
значения.

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ ) ЗАСЛОН

Настоятельность реши
тельных действий диктова
лась обстановкой. Месторож
дение вступило в новую ста
дию разработки. Нельзя ска
зать, чтобы прежде нефть 
добывалась без особых хло- , 
пот. Чего стоило одно буре
ние. затем обустройство и 
Освоение скважин. Но зато 
потом нефть шла почти са
мотёком. Со временем пада
ло давление, и тут возник
ла настоятельная потреб
ность увеличивать закачку 
воды в пласт и переводить 
скважины на механизиро
ванную добычу.

Так для нефтедобытчи
ков наступила пора испыта
ний на зрелость. Выросло и 
усложнилась промысловое 
хозяйство, , на первые ро
ли вышли • ремонтные слу
жбы. В ряду с важнейшими 
экономическими показателя
ми важное место занял так 
называемый коэффициент 
ис пол ьзов ан и я экопл у ат эци- 
оиного фонда- скважин.

К началу прошлого ок-, 
гября с этим коэффици
ентом было далеко не благо
получно. Число бездейству
ющих скважин в нефтегазо
добывающем управлении 
«Томскнефть» превысило 
допустимую норму более 
чем в три раза. Иными сло
вами, едва ли не каждая 
седьмая скважина простаи
вала. Это значит, что за сут
ки недобиралось около 700 
тонн нефти. И хотя в целом 
управление перекрывало эту 
недостачу,- все явственней 
была угроза дальнейшей па
рализации действующего 
фонда. В том были повинны 
не только нефтяники. Ка
кую-то часть скважин нека
чественно подготовили буро
вики, несвоевременно обуст
роили строители. Усугубля
ли ’ положение бездорожье, 
недостаток вездеходного 
транспорта, нехватка меха
низаторов на спецагрегаты. 
Но как ни основательны эти 
причины, все же самая глав
ная — малая отдача от ре
монтных служб в НГДУ. Им 
оказалось не по силам в 
должной мере и' оперативно 
ремонтировать скважины, а 
малодебитные переводить 
на механизированную добы
чу. _|

Все это выразилось в ро
сте кодичества бездей
ствующих скважин. Тогда- 
то областной ‘ комитет 
народного контроля,, про
анализировав положение, 
выявил причины и по
ставил конкретные задачи 
перед нефтяниками, бурови
ками, строителями и тран
спортниками. Скоро будет 
год, как принято постановле
ние. Изменилось ли что-ни
будь?

Начнем с цеха капиталь
ного и подземного рамонта, 
поскольку он на передовых 
позициях: от него зависит 
«здоровье» скважин. Нынче 
в нем работают пять бригад 
текущего ремонта, столько 
же—капитального, одна 
бригада освоения и подготов
ки. Это немногим больше, 
чем было раньше. Собствен
но, добавилась только брига
да катгиталыциков, а пять 
коллективов подэемников до
укомплектованы четвертыми 
вахтами. Количественный 
рост невелик, но, в качест
венном отношении измене
ния явные. В апреле цех 
впервые за месяц сумел от
ремонтировать 50 скважин и 
теперь ежемесячно готовит 
в среднем по 55. Не надо за
бывать, что работы велись 
в особо сложных условиях. 
Долго держалась * большая 
вода, а когда она спала, до
бираться до скважин стало 
еще труднее.

В цехе до минимума све
дены повторные ремонты, 
аварийность, увеличился 
срок эксплуатации скважин. %

В свою очередь, как пока
зывает проверка, транспорт- 
вики, буровики, залатав про
рехи, во многом помогши 
нефтяникам. В автотран
спортной конторе обучено 
43 механизатора для управ
ления спецагрегатами, 16 из 
них находятся сейчас как бы 
в.резерве. Буровики же в 
этом году не сдали ни одной 

скважины в осложненном

Х О Т Я  Ц Е Л Ь

и До с т и г н у т а шшш

состоянии. Правда, до сих 
пор серьезные претензии вы
сказывают промысловики в 
адрес строителей «Томск- 
нефтестроя».

Теперь можно конкретнее 
ответить на вопрос, что же 
изменилось с прошлого ок
тября. Количество бездейст- 

. вующих скважин сократи
лось до 4,5 Процента от об
щего числа при норме пять.
В числе «безработных» оста
ются только те скважины, к 
которым нет возможности 
вз-эа бездорожья ‘ доставить 
р'емонтное оборудование и 
подогнать агрегаты.

Стало быть, ц§ль достиг
нута? На сегодняшний день, 
пожалуй, да. Но мы живем 
не одним днем. Когда прово
дился рейд, в ходе его были 
произнесены два слова, ко- 

«торые сейчас прозвучат дис
сонансом: «кустарщина» и 

аврал». Попробуем рас
шифровать эти понятия при
менительно к ремонтным 
службам. Об аврале здесь 
говорят обычно в конце каж7 
дого месяца, а особенно 
квартала. Именно в это вре
мя буровики, как правило,; 
«навалом» сдают скважины. 
Бригада освоения в такие 
дни вынуждена разрываться 
на части, подчас в ущерб 
другим, не менее важным 
делам. Не могут еще буро
вики готовить скважины 
ритмично и равномерно.

Относительно кустарщины 
посложнее. За последнее 
время объем ремонтных ра
бот вырос намного и будет 
увеличиваться. Однако тех
ническая оснащенность
бригад, обустроенность сква
жин слабы. Окажем, ремонт
ники давно уже просят хотя 
бы один трайлер, а часть 
оборудования (компрессоры) 
установить на автомашины 
кразовокюго типа. Выигрыш 
был бы внушительным. То, 
что до сих пор перевозится 
тракторной тягой на санях 
(к тому же разрушаются 
дороги), доставлялось бы в 
несколько раз быстрее; Про
порционально ускорился бы 
ремонт скважин и уменьши
лись их простои в ожидании 
освоения. Попутно надо ска
зать и об оперативном тран
спорте. Его, по сути, нет, а 
все разом не завезешь. Хва
тятся в разгар дня — недо
стает какой-нибудь мелочи, 
и жди, когда ее подкинут с 
вахтовой машиной. И гре- 
буется-то один автомобиль 
на несколько бригад.

Неладно с инструментом. 
Семь автоматических клю
чей АГ1Р многие месяцы ле
жат без дела — сгорели 
электродвигатели, а заме
нить нечем. Нужда, в них ! 
большая в каждой бригаде. 
Без этих ключей много не 
наработаешь. Сильно сказы
вается на промысле отсутст
вие штанговых насосов. С 
одной стороны, этих насосов 
обилие — 485 находятся на 
складах, с другой—ни один 
не годен к применению. Чья 
Тут ..оплошность, еще следу
ет разобраться, во фант 
остается фактом. Прежде, 
чем пустить в дело, каждый 
насос приходится переби

рать. Времени на это затра» 
чивается уйма.

Несколько слов о культ- 
будках, Тех самых, в кото
рых можно обогреться и по
обедать. Неприглядны они, 
неудобны и тесны. А ведь 
ремонтники работают в тя
желых условиях. Надо бы 
оборудовать для них культ- 
будки, к примеру, такие, ка
кие есть у геофизиков.

И, наконец, .чтобь? ремонт
ные службы получили капи
тальную основу, нужна про
изводственная база для сто
янки спецтехншш, хранения 
материалов, инструмента —> - 
все это в комплексе с раст
ворным узлом, который бу
дет готовить соляной раст
вор. , База строится, но уж 
очень медленно. Третий год 
строители треста «Томок- 
газстрой» не могут ее за
кончить, хотя обещали вве
сти еще в декабре прошлого 
года. В Александровском ко
митете народного контроля . 
имеются . любопытные объяс
нительные бумаги. В одной 
из, них управляющий тра
стом В. Ф. Фишер доводит 
до сведения районного коми
тета, что, первоначальная 
сметная стоимость упомяну
той базы за два года возро
сла в три раза «путем на
слоения всевозможных до
полнительных сооружений и 
работ» и что рабочие черте
жи в процессе строительства 
выдавались «многократно и 
малыми дозами». Оказано 
еще там, что на объекте 
трест освоил сумму, превы
шающую ранее запланиро
ванный объем чуть ли не в 
пять раз.

В другой бумаге исполня
ющий обязанности замести
теля. начальника НГДУ.
Г. М. Усанов сообщает: «Ос
новной объем на . базе . 
ЦКПРС выполнялся за счет 
бетонных площадок для от
крытой стоянки спецмашин 
и тракторов. Несмотря на 
неоднократные просьбы ус
корить строительство про
изводственного корпуса ба
зы и растворного узла, рабо
ты не производились».

Есть такое сердитое сло
вечко «отфутболивание». К 
месту его,, наверное, будет 
употребить, ибо от всего это
го объяснительного муляжа 
веет явным желанием сва
лить друг на друга ответ
ственность за судьбу строй
ки. Когда знакомишься с ■ 
бумагами, создается внечат-. 
лееие, будто бы строятся не
что солидное и сложное. 
На самом деле это довольно 
заурядное сооружение. Не
давно на нем побывали акти
висты группы народного кон
троля автотранспортной кон
торы. Они отметили, что 
объект возводится медленно 
и некачественно. Следом по
бывали и мы. На базе была 
тишина. Вряд ли базу сда
дут в третий по счету срок— 
в декабре этого года.

Итак, можно сделать вы
вод: хотя число безд ействую
щих скважин резко сокраще
но, но многие проблемы., ка
сающиеся ремонтных служб, 
еще требуют решения.

В. ГАВРИШ — председатель группы народного кон
троля АТК, старший инженер службы безопасности

' движения- 
В. ЛИПСЮК — водитель автоколонны № 2 

И. АГЕЕВ — контрольный механик АТК 
Н. ДОРОФЕЕВ — старший инженер по 

технике безопасности АТК; 
В. ЗАХАРКО — водитель; 

К. ФОМИН — председатель головной группы 
народного контроля НГДУ «Томскнефть», старший 

инженер по технике безопасности; 
К. МУРАТОВ — электромонтер; 

М. КАЛИНИН — слесарь по ремонту оборудования; 
Г НАСИБУЛИН — мастер по ремонту оборудования;

В. МИСКИН — бурильщик; 
И. ГОРДЕЕВ — диспетчер; 

В. ШУТКОВ — оператор нефтегазодобывающего
управления;

Ю, КОЛЕСНИКОВ — соб. код». «Красного знамени».
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СОВЕТСКО - Ф РАНЦУЗСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
влекательного для себя я 
для других дадут на совре
менном этапе обе страны, 
развивая и • углубляя свое 
взаимодействие на поприще 
разрядки и мира? Чем но
вым они обогатят свои дву
сторонние отношения?

Конкретные ответы на эти 
вопросы может дать только 
совместный целеустремлен
ный поиск. Мы хотели бы 
надеяться, что учет взаим
ных интересов, нанопленный 
опыт в развитии советско-

Р е ч ь  В .  Ж И С К А Р  д ‘ Э С Т Э Н А

стоянстве дружбы, о посто
янстве стремления к сотруд
ничеству. Он доказывает 
также мое личное убеждение 
в том, что согласие наших 
двух стран отвечает главно- 
sty требованию равновесия в 
■Европе и требованию мира.

Несомненно, Франция и 
Советский Союз не похо
жи друг на друга со многих 
точек зрения. Их разные раз
меры, расстояние, которое 
их разделяет", различие тра
диций. разный выбор их по
литических и социальных 
режимов — все это факторы, 
которые могла бы сделать 
их чуждыми друг другу. Од
нако опыт показывает, что 
этого не произошло.

Напротив., богатство их 
соответствующей культуры 
не переставало усиливать в 
отношениях между ними 
взаимный интерес и взаим
ную симпатию, причем так,

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

В то же время бесспорно, 
что Советский Союз и Фран
ция, народы обеих наших 
стран имеют вполне реаль
ные широкие взаимные ин
тересы. Своей дружбой и 
сотрудничеством СССР и 
Франция уже принесли не
малую пользу Европе и ми
ру и при обоюдном желании 
могут сделать еще больше. 
Вопрос сейчас в сущности 
стоит так: что нового а при-

Господин Генеральный се
кретарь!

Господин Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР!

Господин. Председатель 
Совета Министров СССР!

Господа!
Прежде всего я хочу по

благодарить вас за прием* 
который вы оказали нам — 
г-же Жискар д’Эстэн и мне 
— с момента нашего прибы
тия в .Советский Союз, и за 
слова, которые вы произнес- 

* ли в адрес Франции и фран
цузского народа. +

Я приезжаю в вашу стра
ну не впервые. Однако впер
вые я прибыл сюда офици
ально в качестве президен
та Французской Республики, 
то есть от имени всего фран
цузского народа. Мой визит 
следует за незабываемым 
визитом генерала де Голля 
в 1966 году и за визитом 
моего предшественника пре
зидента Помп ид у в 1970 го
ду. Он свидетельствует о по

что это никогда не сказыва- 
, лось на их самобытности. 

Требования их безопасности

французских отношений сде
лают этот поиск результа
тивным.

Пусть же наши перегово
ры и их результаты прино
сят удовлетворение народам 
ваших стран, всем, кому до
роги интересы мира, равно
правного сотрудничества и 
разрядки.

Позвольте провозгласить 
тост за дальнейшее развитие 
сотрудничества и укрепле
ние дружбы между СССР н 
Францией!

побуждали их дважды на 
протяжения: Vatoro столетия 
сражаться на одной стороне 
за общее спасение и разде
лять жестокие испытания, 
которым подвергла их народ 
гитлеровская агрессия.

Много существует памят
ников и свидетельств, кото
рые отражают этот взаим
ны^ интерес и это взаимное 
уважение'. Я рад предостав
ленной мне возможности вы
разить восхищение одним из 
ваших самых выдающихся 
писателей, который являет
ся также одним из первых 
писателей мира, то восхище
ние, которое разделяют мно
гие мои соотечественники. И 
если - я пожелал увидеть Бо
родинское поле битвы, то 
это потому, что именно там 
по воле Толстого происходи
ло центральное событие его 
знаменитого романа, и пото
му, что я считаю так же, как 
и он. что это кровавое столк
новение, вместо того, чтобы 
породить ненависть, породи-

За наш совместный твор
ческий поиск на этом бла
городном поприще в интере
сах международного мира н 
безопасности! f

За Ваше здоровье, ,г-н 
Президент!

За. здоровье г-жи Жискар 
д’Эстэн и всех французских 
гостей!

За благополучие и сча
стье французского народа!* * *

Затем речь произнес Пре
зидент Франции Валери Жи
скар д ’Эстэя.

ло взаимное восхищение 
дв^х народов их мужеством 
и их высоким патриотизмом.

Необходимость франко
советского сотрудничества 
отвечает не столько воспо
минаниям прошлого, сколько 
требованиям настоящего и 
будущего.

Сразу же после последней 
войны в разобщенной Евро
пе Франция и Советский Со
юз оказались разобщенными 
не только расстоянием. - но и 
принятыми ими важнейшими 
решениями. У них были все 
основания считать, что им 
предстоит отдалиться друг 
от друга, а может быть, ког
да-нибудь и .столкнуться 
друг с другом. По и на этот 
раз их общее стремление за
щитить мир побудило их пер
выми пойти по пути разряд
ки, согласия и сотрудниче
ства.

Скоро исполнится ровно 
десять лет с тех пор, как они 
взяли на себя соответствую
щие обязательства, скрепив

их торжественным соглаше
нием, которое генерал де 
Голль подписал именно 
здесь, и сейчас мы можем 
оценить пройденный путь.

В наших двусторонних от
ношениях кто посмел бы 
предвидеть десять дет назад, 
что объем нашего торгового 
обмена увеличится в четыре 
раза, что наши ученые бу
дут связаны узами тесного 
сотрудничества, что совет
ские ракеты будут выводить 
на орбиту французские йс-: 
кусственные спутники, что 
встречи между самыми вы
сокими руководителями на
ших двух государств станут 
повседневной практикой.

Но по мере эволюции Ев
ропы стало несомненным 
также и то, что Советский 
Союз и Франция первыми 
доказали, что различие их 
концепций в социальной, 
политической областях не яв
ляется препятствием ни для 
развития товарообмена, ни 
для расширения сотрудниче
ства. Они были первыми, но 
они радуются тому, что сей
час они уже не одиноки, ибо 
их примеру последовали дру
гие. и климат европейских 
отношений в результате из
менился.

Мы получили доказатель
ства этому, когда мы —- г-н 
Брежнев и я — встретились 
в Хельсинки в числе 35 глав/ 
государств или правительств 
европейских стран, и Север
ной Америки для того, что
бы закрепить нашим присут
ствием заключительный этап 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе. 
У Франции и Советского Со
юза есть все основания ра
доваться этому, ибо они с 
самого начала .добивались 
успеха этого мероприятия,

ибо онй, когда это было не
обходимо, вместе способство
вали устранению препятст
вий, которые мешали его 
успеху, о чем я говорил Вам 
в Рамбуйе, ибо они видят в 
заключенных в итоге согла
шениях дух, которым про
никнуты их собственные от
ношения. Позвольте мне ска
зать Вам, г-н Генеральный 
секретарь, что я с большим 
интересом прослушал очень 
важную речь,- произнесенную’ 
Вами тогда, в Хельсинки.

Можно ли оказать, что мы 
должны этим ограничиться и 
что фравкочюветское сотруд
ничество уже исчерпало все 
свои возможности? Напро
тив, я приехал-сюда, чтобы 
сказать вам, что мы должны 
.еще многое углубить, до
полнить и расширить.

Во-первых, углубить, пото
му что наши отношения во 
многих областях еще ожида
ют своего развития. Пере
говоры, которые я буду ве
сти с г-ном Брежневым, кон
такты сопровождающих ме
ня министров с их советски
ми коллегами, соглашения, 
которые мы подпишем в кон
це моего визита, позволят 
нам — я убежден в этом — 
добиться новых результатов, 
проложить новые пути, на
метить новые цели, в частно
сти, в области экономиче
ского .сотрудничества, кото
рому я придаю важнейшее 
значение.

Во-вторых, дополнить, по- ‘ 
скольку документ, который 
мы приняли в Хельсинки, не 
только определил принципы 
разрядки: он-наметил также 
•программу ее осуществле
ния европейскими государст
вами и установил сроки для 
контроля за ее выполнением. 
Как я уже говорил в Хель
синки, Франция намерена

претворять в конкретные де
ла положения Заключитель
ного акта совещания, и она 
готова заключить все необ
ходимые для этой цели со
глашения. Я убежден, что 
Советский Союз проявляет в 
этом не меньшую реши
мость, и я желаю, чтобы на
ши две страны сообща от
крыли тот путь, определе
нию которого они обе столь 
эффективно способствовали.

И, наконец, расширить, 
поскольку наше сотрудниче
ство не должно и завтра, 
так же, как оно не должно 
было вчера, ограничиваться 
только углублением- своих 
двусторонних отношений и 
укреплением разрядки в Ев
ропе. В силу той ответствен
ности, которая лежит на 
Франции и на Советском 
Союзе, им надлежит сыграть 
свою роль в укреплении ми
ра во всем мире. Это предпо
лагает, что мы должны еще 
теснее согласовывать наши 
усилия не только для, того, 
чтобь! облегчить урегулиро
вание конфликтов повсюду, 
где они урожают миру — я 
имею в виду, в частности, 
конфликт ' на Ближнем Во
стоке, — но и для того, что
бы строить более процветаю
щий, более справедливый и 
более надежный мир.

В этом. плане действитель
но желательно, чтобы раз
рядка в политических отно
шениях между государства
ми нашла в должный момент 
свое дальнейшее продолже
ние в двух направлениях: 
разрядка в области вооруже
ний. которая может долж
ным образом осуществляться 
лишь в мировом масштабе, 
при эффективном контроле 
и при условии уважения пра
ва соответствующих стран 
самостоятельно обеспечи
вать свою безопасность; и 
разрядка в идеологическом 
состязании с тем, чтобы со
ревнование между различ
ными экономическими и об
щественными системами, ко

торые разнятся в силу ха
рактера народов и объектив
ных факторов, не привело к 
чрезмерной, напряженности. 
Именно при этих условиях 
разрядка могла бы, после 
трго как вначале она пред
ставляла собой региональ
ную инициативу в целях 
улучшения отношений в Ев
ропе. стать постепенно об
щим правилом в отношениях 
во всем мире, стремящемся 
к свободе народов, к прояв
лению взаимной терпимости, 
к справедливости и к миру.

Провозглашая эту про
грамму. я прекрасно пони
маю ее огромные масштабы, 
но важность того, чего мы 
уже добились сообща за 10 
лет. и уровень связей, суще
ствующих между г-ном 
Брежневым и мной со време
ни нашей встречи в Рамбуйе, 
убеждают меня в том, что 
она отвечает требованиям 
нашего времени и что мы 
можем направить на это на
ши совместные усилия.

Итак, предлагаю поднять 
бокалы за счастье и здоро
вье Генерального секретаря 
ЦК КПСС господина Бреж
нева. за счастье и здоровье 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
господина Подгорного, за 
счастье и здоровье Предсе
дателя Совета Министров 
СССР господина Косыгина, 
за счастье и здоровье всех 
присутствующих здесь* со
ветских представителей, в 
честь госпожи Брежневой, 
за благосостояние и счастье 
всех народов необъятного 
Советского Шюза, а также 
за будущее, за дружбу и со
трудничество между нашими 
двумя странами.

* * *
Речи Л. И. Брежнева я 

В. Жискар д’Эстэяа были 
выслушаны с большим вни
манием и встречены аплоди
сментами.

Обед прошел в теплой* 
дружественной обстановке.

(ТАСС).

П о с л е
выступления
г а з е т ы

ЗА ДЕЙСТВЕННОСТЬ 
СОРЕВНОВАНИЯ

«Дайте м узы ка нта»  —  
так называлась о п у б л и ко 
ванная в №  200 наш ей га
зеты  статья о недостатках 
в ор га ни заци и  социалисти
ч е с ко го  соревнования м о 
л о д ы х д о я р о к  в со вхо зе  
«К р ивош еи нски й » . П о д в е р 
галась в статье та кж е  к р и 
ти ке  запущ енность  работы  
М а л и н о в ско го  Д о м а  кул ь 
тур ы  в этом  совхозе .

К а к  нам  соо бщ и ли  из 
К р и в о ш е и н с ко го  р а й ко м а  
КП С С , статья о б суж д е н а  на 
заседаниях б ю р о  ра й ко м а  
КП С С  и р а й ко м а  В ЛКС М , 
па ртий н ого  ком итета  сов
хоза  «Кривош еи нски й » . 
К р и ти ка  признана спр авед 
ливой.

Р айком  В Л КС М  принял 
м е р ы  к  ул уч ш ен ию  о р га н и 
заци и  со ц и ал истич еско го  
соревнования м оло д ы х р а 
б о тн и ко в  се л ьско го  хозяй 
ства (м еханизаторов , ш о ф е
ров , ж и во тн о во д о в ). Р азра
б отаны  условия со р евн ова 
ния, более р е гул я р н о  по д 
водятся  итоги , стали пр и 
м еняться различны е м еры  
м о р а л ьн о го  и м атериаль
н о го  по о щ р е ни я . В М а л и 
н о в с ко м  отделении  совхо
за «Кр ивош еи нски й »  начал 
вы пускаться еж е не де льны й  
и н ф о рм аци он н ы й  лист «С о
р е вн ую тся  м олоды е».

П артийны м  и ра б оч им  
ком и тетам и  совхоза  п р и н я 
ты м еры  по улучш ен ию  
р а б о ты  се л ьско го  Д ом а  
кул ьтур ы . В нем  наведен 
д о л ж н ы й  по р я д о к, создана 
и работает а ги тхуд о ж е ст- 
венная бригада , пр овод я тся  
вечера  отд ы х* м о л о д е ж и . 
А кти визи рова лась  деятель
ность д о б р о во л ьн о й  н а р о д 
ной  д р уж и н ы . Р айком  
п р о ф со ю за  рабочих и сл у 
ж а щ и х  се л ьско го  хозяйства 
и за го то в о к  приним ает м е 
ры  к  у ко м пл е кто ва н и ю  кад 
ра м и  штата М а л ин о вско го  
се л ьско го  Д о м а  культуры .

«Лесовозы на приколе»
П од  таким  названием  в 

областной  газете «Красное 
знам я» была опубли кова на  
ко р р е сп о н д е н ц и я , в к о т о 
р о й  критиковалась о р га ни 
зация труда в тр ан спо рт
н ом  цехе А сл ан овско го  
ле спро м хо за .

Были приняты  сле дую щ и е  
м еры . В тран спо ртн ом  ц е 
хе ле спро м хо за  провели  
о б щ е е  соб рани е  рабочих, 
служ ащ и х и ИТР, на к о т о 
р о м  бы ли разработаны  и 
учве рж д ен ы  м еро при я ти я  
по  ул уч ш ен ию  работы .

П о инициативе пр о м ы ш 
л е н н о -тр а н сп о р тн о го  о т д е 
ла о э й ко м а  партии к о р р е с 
понд е нци я  об суж д е н а  и на 
п а р тко м е  А сл а н о вско го  
ле спр о м хо за . М е роп ри ятия , 
утве р ж д е н н ы е  о б щ и м  со б 
ра ни ем  цеха, взяты  под  
осо бы й  кон тр ол ь .

С оздана б ри га д а  р е м о н т 
нико в , оплата ко то р ы х  по
ставлена в зависим ость от 
коэф ф и ци ен та  готовности  
м ехан и зм ов . На л и н ию  ста
ло вы ходить больш е л е с о 
возов . В сентябре  л е сп р о м 
х о з  перевы пол нил  план по 
в ы в о зке 1.

В. ИЛЬИН, 
первый секретарь
Верхнекетского райко

ма партии.

ЗИМНИЙ БЕТОН. КАКИМ ЕМУ БЫТЬ?
Последние достижения в 

области «теории и методов 
укладки бетона при отрица
тельных температурах будут 
обсуждены на втором меж
дународном симпозиуме по 
зимнему бетонированию, ко
торый открылся 14 октября 
в Москве, в Колонном зале 
Дома Союзов.

Председатель оргкомите
та, . заместитель председате

ля Госстроя СССР И. А. Га-> 
нате в отметил большую 
роль советских специали
стов, проектировщиков и 
строителей в разработке но
вых технологий проведения 
бетонирования в зимнее 
время. Об этом говорит, на
пример, опыт - сооружения 
крупнейших электростанций. 
На строящейся сейчас Сая
но-Шушенской ГЭС —

крупнейшей в мире — пред
стоит уложить почтя 10 мил
лионов к$убометров бетона. 
Большую часть работы пред
стоит выполнит  ̂ в зимнее 
время при температурах, до
ходящих порой до минус 55 
градусов. Проведение сим
позиума в Москве является 
еще одним признанием до
стижений советских специа
листов. (Корр. ТАСС).

НА ПОРОГЕ M U

О  Б 3 О Р
П  И С Е М

На пороге зима. Многое 
сделали работники домоуп
равлений, жилищно-комму
нальных отделов - предприя
тий и организаций области 
для .подготовки жилья и дру
гих объектов к зиме. Как 
уже отмечала наша газета, 
нынче лучше, чем в прош
лом году, подготовлены к 
отопительному сезону тепло
сети, другие инженерные 
коммуникации. Однаво, от
мечая хорошее, нельзя прой
ти мимо недостатков. О том, 
что их еще немало, свиде
тельствует редакционная 
почта.

«Мы живем % домах, при
надлежащих заводу измери
тельной аппаратуры, — пи
шет в редакцию А. Д. Ли- 
новскнй. — Фактически же 
хозяина у нас нет. Террито
рия перекопана, в дождь 
можно пройти разве что в 
охотничьих сапогах. Детских 
площадок нет, колодцы от
крыты, дровяники развали
ваются. Печи в квартирах 
давно нуждаются в ремон
те». Причину этих бед автор 
видит в недостаточной забо
те руководителей завода о 
своих рабочих. И для срав
нения приводит завод рези
новой обуви, чьи дома стоят 
рядом с домами завода из
мерительной аппаратуры: 
«Жилмассив обувщиков в 
корне отличается от нашего: 
тротуары заасфальтированы, 
устроены детские площадки, 
дома поддерживаются в по
рядке. Опыт завода-соседа 
показывает, что многое 
можно сделать с помощью 
общественности, самих
жильцов. Нужна организация 
этого дела. Приходится ли 
говорить об организации, ес
ли собрания жильцов ЖКО- 
завода не проводит?».

Многие предприятия и ор
ганизации имеют свое 
жилье. Одни следят за ним, 
благоустраивают, у других 
все не хватает времени, не 
доходят руки. Письма чита
телей — барометр этих от
ношений. Если сигналы от 
рабочих завода резиновой 
обуви крайне редки, то жа
лобы от жильцов массивов 
завода измерительной аппа
ратуры, территориального 
управления строительства, 
некоторых других пред
приятий встречаются доволь
но часто. Возмущенное пись
мо прислал председатель до
мового комитета инженер 
Н. Виноградов: «Три года
назад я жаловался в редак
цию на плохой ремонт квар
тир и самого дома по ул. Го
голя. 36, где проживают' 
двенадцать семей. Редакция 
газеты потребовала от руко
водителей Томского лесопе
ревалочного комбината до
вести ремонт до '  конца. С 
предприятия ответили: все
будет сделано. Прошло три

года, и теперь жильцы с 
полным правом могут ска
зать, что слово свое руково
дители комбината не сдержа
ли. Я не раз обращался к 
самым высоким должност
ным лицам с просьбой за
кончить ремонт и.каждый 
раз слышал обещания. А 
дом тем временем разру
шается».

Такими же обещаниями 
отделываются работники 
домоуправления № 4 Ленин
ского района от жителей до
ма № 19 по пер. Песочно
му, о чем сообщила редак
ции председатель домового 
комитета Федорова. Жители 
дома по ул. Белой, 14, Коло- 
грнвова, Нюренберг и дру
гие тоже жалуются на это 
же домоуправление я по то
му же поводу.

За каждой просьбой, жа
лобой — живой человек. 
Долг работников коммуналь
но-бытовых служб — внима
тельно разобраться в деле 
посетителя. Не всегда они 
могут сейчас же, в ближай
шие дни помочь ему. Луч
ше честно. сказать это, 
назвать реальный срок уст
ранения недостатков, чем да
вать заведомо невыполни
мые обещания.

Справедливо задаются ри
торическим вопросом некото
рые авторы писем: комму
нальщики для нас или мы 
для коммунальщиков? Не
редко работники коммуналь
но-бытовых предприятий сво
им отношением, действием 
убеждают в последнем. То
мичка Колтачихина расска
зала историю о засорившей
ся канализации. Месяц она 
ходит, звонит в домоуправ
ление № ;1 территориального 
управления строительства и 
не может вызвать сантехни
ка. Не раз отпрашивалась с 
работы — слесаря обещали 

•прислать. Но он так и не 
приходил. Из-за пустякового 
дела зря пропал не один ра
бочий день.

Заботой об улучшении ра
боты домоуправлений и ком
мунальных служб напол
нено письмо •томичей 
Е. Смолнча и В. Бочарнико
вой. «Миллионы государст
венных денег расходуются в 
нашей стране на ремонт 
жилья, благоустроитель
ные работы, — пишут они. 
— Однако не всегда они да
ют ожидаемую отдачу. Возь
мем, для примера, нашу 
усадьбу. Домоуправление 
Me 3 Советского района нын
че сделало доброе дело:, за
менило трубы теплотрассы. 
Но глаза бы не смотрели, 
как небрежно, халатно рабо
чие делали дело. В тран
шее, где проложена тепло
трасса, стоит вода. Трубы 
лежат в 20—30 сантиметрах 
от поверхности, поэтому 
есть опасность их промерза
ния. Видимо, нет необходи

мости подчеркивать, что в 
эт<®1 случае ремонт придется 
делать вновь, вновь тра
тить народные деньги. И все 
потому, что за работами от
сутствовал контроль, качест
во не проверялось. Работни
ки домоуправления iNs 3 и 
Советского райжилуправле
ния на наши сигналы не ре- 

• агируют».
Равнодушие, особенно у 

работников, связанных с об
служиванием людей, недо
пустимо. Истина простая, но 
далеко не всеми егце усво
енная. «Весной у нас сло
мали печки, сказали: поста
вим электроплиты. На дворе 
октябрь, а плигг до сих пор 
нет», — пишет пенсионер 
Т. Наседкин. Он не одинок 
в своих жалобах. Как сооб
щил начальник Томского 
горжиотуправления П. Ф. 
Сьгроватсний, без «огня» 
сейчас стоит около двадцати 
домов — больших, пяти
этажных, восьмидесятиквар
тирных.

Топить печи в современ
ном доме как-то несовремен
но. Поэтому горжилуправле- 
ние приняло решение заме
нить печи эдектроилитами. 
Не долго думая, был отдан 
приказ — печи сломать. Ло
мать—не строить. А когда 
хватились, то оказалось, что 
нет силового кабеля подвес
ти к домам электроэнергию. 
Сейчас, на пороге зимы, при
нимаются сверхсрочные ме
ры, чтобы достать кабель. 
К ноябрьским праздникам, 
как заверил П. Ф. Сыроват- 
сшй, дома будут обеспече
ны энергией. Но хотелось 
бы спросить, о чем думал и 
нуда смотрел начальник, от
давая приказ -на ликвидацию 
печей? Беспечность должно
стного лица, граничащая с 
равнодушием, обернулась 
массой хлопот, для тысяч то
мичей.

Не могут согласиться с 
дополнительными заботами, 
доставляемыми городской 
баней, колпашевцы. Инже
нер СМП-299 В. Шутин- 
ский написал в редакцию 
полное . горького юмора 
■письмо, в котором перечис
ляются причины плохого 

. банного обслуживания: про
гулы кочегара, ремонт обо
рудования, отсутствие воды. 
Аналогйчньш сигнал по
ступил от Шевякиной, Худя
ковой и других рабочих за
вода измерительной акпара- . 
туры. Баня № 8 г. Томска 
работает крайне нерегуляр
но, в ней грязно, неуютно.

Редакция надеется, что 
все указанные в обзоре не
достатки будут в кратчай
ший срок устранены, а ру
ководители жилищно-комму
нальных организаций сдела
ют для себя выводы.

В. АРСЕНЬЕВ.

I/I3-3A

космонавты в АмерикеСоветские
ВАШИНГТОН, 14 октяб

ря. (ТАСС). Президент Дж. 
Форд принял в Белом доме 
советских космонавтов А. Ле
онова и В. Кубасова, совер
шающих поездку по США. 
На встрече присутствовали 
их коллеги по совместному 
полету «Союза» и «Аполло
на» — американские астро
навты Т. Стаффорд, Д. Слей
тон и В. Бранд, а также ди
ректор НАСА Дж. Флетчер, 
руководитель советской де
легации генерал-лейтенант 
В. А. Шаталов, посол СССР 
в США А. Ф. Добрынин, 
члены семей космонавтов.

Президент Дж. Форд при
ветствовал участников сов
местного советско-амери,кан
ского. космического полета. 
Он отметил, что рукопожа
тие в космосе имеет боль
шое, знаменательное значе
ние. Оно стало возможным 
благодаря труду тысяч и ты
сяч ученых, технических 
специалистов, готовивших 
на протяжении трех лет ме
роприятие, продемонстриро
вавшее, что могут сделать

ЛОНДОН, 14 октября. 
(ТАСС). Абсолютное боль
шинство народа Намибии ре
шительно отвергает резуль
таты недавней «конституци
онной конференции» по во
просу о будущем Намибии. 
Это заявил здесь в беседе с 
корреспондентом ТАСС на
циональный председатель 
народной организации Юго- 
Западной Африки (СВАПО) 
Дэвид Мереро.

народы и правительства 
США и СССР в условиях 
сотрудничества.

Дж. Форд выразил надеж
ду, что программа «Союз» — 
«Аполлон» явится предвест
ником того, чего можно до
стигнуть на расширенной 
основе не только в космосе 
и науке, но и во многих дру
гих областях.

Экипажи советского и 
американского космических 
кораблей преподнесли пре
зиденту Дж. Форду памят
ную плату, посвященную 
первой международной сты
ковке пилотируемых, кораб
лей в космосе.

Командир советского ко
рабля «Союз» А. Леонов за
явил, что им с В. Кубасовым 
выпала высокая честь пере
дать президенту США лич
ное послание Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева. Президент Дж. 
Форд принял послание Л .И. 
Брежнева с благодарностью.

В Национальном управле
нии по аэронавтике и иссле
дованию космического про-

Конфереицил, «делегаты» 
которой были тщательно 
отобраны властями ЮАР из 
числа представителей про
дажной племенной верхушки, 
была проведена расистами в 
начале сентября с единст
венной целью создать види
мость «всеобщего одобре
ния» планов расчленения 
страны на отдельные пле-

странства состоялась пресс- 
конференция советских . и 
американских участников 
совместного космического 
эксперимента по программе 
« Союз » — « Аполлон ».

Нам очень приятно, ска
зал А. Леонов, что програм
ма «Союз» — «Аполлон» ус
пешно выполнена. * Мы все 
уверены,, что Наш экспери
мент был только началом 
советско-американского' сов
местного сотрудничества в 
космосе.

Командир «Аполлона» 
Т. Стаффорд от имени своих 
коллег — американских аст
ронавтов приветствовал эки
паж «Союза», прибывший с 
ответным визитом доб
рой воли в США. Мы 
только что сами верну
лись из замечательной по
ездки по Советскому Союзу, 
заявил он, где нам был ока
зан исключительно теплый 
прием.

Посол ССОР в США А. Ф. 
Добрынин устроил прием по 
случаю пребывания в США: 
советских космонавтов.

мённые резервации, или хо- 
умленды.

ЮАР, продолжающая, не
смотря на протесты мировой 
общественности, незаконную 
оккупацию Намибии, не име
ет никакого права на прове
дение подобной конферен
ции, подчеркнул Д. Мереро. 
Переговоры о будущем по
литическом устройстве На
мибии могут иметь место 
только в рамках «ООН или 
Организации африканского 
единства.

За мирное
объединение
К о р е и

НЬЮ-ЙОРК, 14 октяб
ря. (ТАСС). В связи с 
предстоящим обсуждени
ем корейского вопроса на 
XXX сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН в Нью- 
Йорк прибыла. деле
гация КНДР во главе 
с заместителем министра 
иностранных дел КНДР 
Ли Чон Моком.

В заявлении для печа
ти глава делегации КНДР 
дал высокую оценку пред
ложениям, с которыми 
выступила на сессии боль
шая группа государств, в 
том числе Советский Со
юз, направленным на со
здание условий для пре
вращения перемирия в 
Корее в прочный мир и 
ускорение самостоятель
ного мирного объединения 
Кореи.

Глава делегации КНДР 
положительно расценил, в 
частности, такие ключе
вые положения проекта 
резолюции, как прекраще
ние вмешательства извне 
во внутренние . дела ко
рейского народа, и в пер
вую очередь вывод из 
Южной Кореи всех иност
ранных войск, находящих
ся там под флагом ООН, 
а также заключение мир
ного договора.

Данный проект резолю
ции, подчеркнул предста
витель КНДР, выражает 
общие интересы и уст
ремления корейского на
рода и всех миролюбивых 
сил, поскольку он предла
гает кардинальный путь 
подлинного урегулирова
ния корейской проблемы.

Р А С И С Т С К А Я  З А Т Е Я

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ ПРОГНОЗЫ
ТОКИО, 15 октября. 

(ТАСС). Затяжной спад, за
тронувший основные отрасли 
японской промышленности, 
и кризис всей мировой капи
талистической экономики вы
нудили правительство Япо
нии пересмотреть свои экс
портные планы. Согласно 
прогнозам, сделанным де
вять месяцев назад, вывоз 
японских товаров за рубеж в 
текущем- финансовом году 
должен был увеличиться на 
15,5 процента. Теперь же 
правительство официально 
объявило, что объем япон-. 
с ко ро  экспорта сократится 
иа 3,1 процента в стоимост
ном выражении по сравне
нию с предшествующим го
дом.

По оценке специалистов, 
вывоз стали за рубеж в те
кущем финансовом году со
кратится более чем на одну 
треть.

Резко сократилось поступ
ление заказов из-за границы 
■в судостроительной промыш
ленности. В течение первых 
шести месяцев текущего фи
нансового года японские 

^компании не пол уняли ни од
ного заказа на строительст
во супертанкеров.

Что касается текстильных 
изделий, то в последнее вре
мя цены на них на мировом 
рынке резко упали. Ожи
дается, что вывоз японского 
текстиля за рубеж сокра
тится не. менее чем на 11 
процентов. I

Новая волна насилия захлестнула Ольстер. Выстрелы, 
автоматные очереди, взрывы бомб раздаются во многих 
районах провинции.

По указанию министра по делам Северной Ирландии 
И. Риса английские войска вновь принимают меры по вос
становлению «порядка». Улицы крупных городов пере
крыты контрольными пунктами, проводятся обыски и аре
сты мирных жителей.

\ НА СНИМКЕ: сегодня на {улицах Ольстера.
(Фотохроника ТАСС).

t
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М ой сын в ию не приш ел 
из армии. У го вори ли  его 
мы с о тц о м  идти работать 
ш о ф ером . И вот все эти 
м есяцы  я пе р е ж и ва ю , все 
бою сь, ка к  бы м ой сын не 
б р о си л  работу. Не п о д у 
майте, что он прогуливает, 
выпивает или ка ки е -то  у не
го д р у ж к и  завелись. На р а 
б оте  е го  хвалят, п р е м и ю  
недавно за у б о р к у  уро ж ая  
дали. Вся беда в том , что 
почти к а ж д у ю  нед елю  он 
заводит с нами р а зго во р ы , 
что не по д уш е  ем у ш о ф е
рить. Х очет идти в м или
ц и ю , да не в п р остую , а в 
н о чн ую . Что ж е  это за м и 
лиция такая, ра сскаж ите , 
пож алуйста , д оро га я  р е д а к 
ция.

И. ЗАВАДОВА.
А син овски й  район.

Н о ч н а я
м и л и ц и я

В городах и поселках 
страны эта новая служба 
появилась недавно. В Том
ске, Лейке, Колпашеве, Па- 
рабели и в большинстве дру
гих райцентров нашей обла
сти, например, — только в 
1972 году. Но уже сейчас 
она действует в полную си
лу. Это можно подтвердить 
на примере Кировского 
района Томска. Здесь на 
всех охраняемых объек
тах в этом году не бы
ло ни одной кражи. Ночная 
милиция районного отдела 
внутренних дел за это время 
задержала 73 нарушителя 
общественного порядка, пре
дотвратила 16 преступле
ний, доставила в милицию 
гг оштрафовала 468 пьяниц. 
Особенно заметна роль 
новой, службы в таких не
больших городах, как Колла- 
шево, Асино, и в районных 
центрах.

Анализ показал, что мно
гие кражи, другие преступ
ления совершались глубокой 
ночью. Вот и созрело реше
ние — создать ночную ми
лицию.

Сейчас сторожам помога
ет техника. Все объекты на
родного хозяйства блокиро
ваны, И случись какое про
исшествие —- мгновенно на 
пульте центрального на
блюдения, к которому они 
подключены, срабатывает 
сигнализация. Весь город 
поделен на участки. За каж
дым участком закреплено не 
меньше двух работников 
ночной милиции. Они обяза
ны тщательно изучить все 
«свои» улицы, переулки, до
ма и даже подъезды. На 
участке милиционеры нахо
дятся всю ночь. Обходят 
участки, делают осмотр ох
раняемых , объектов, в экст
ренных случаях могут по ра
ции либо по телефону вы
звать подмогу. Кроме пе
ших маршрутов, у ночной 
милиции есть и мотомарлъ 
руты.

...Ночью на пульте цент
рализованного наблюдения 

сработала сигнализация. 
Тревога шла из мага
зина № 22, с проспекта
Ленина, 114. Через три ми
нуты наряд ночной милиции 
во главе с младшим сержан
том В. И. Зотовым был на ме
сте происшествия. Осмотрев 
магазин, Зотов «заметил, что 
из подсобного помещения 
вырывается пламя. Он вы
звал пожарную команду, а. 
сам через окно влез в мага
зин, нашел огнетушитель и 
стал сбивать огонь. Вскоре 
пожар был потушен.

В ночной милиции работа
ет в основном . молодежь, 
отслужившая в армии. И 
если раньше преступнику 
приходилось иметь дело со 
сторожем — обычно на этой 
должности пенсионеры, — 
го теперь с физически разви
тыми молодыми людьми/ ко
торые вооружены и владе
ют приемами самбо. Поэтц- 
му - столкновения воров с 
ночной милицией оканчива
ются так же, как и в этом 
случае, которым я хочу за
кончить свой небольшой рас- 
ск аз._

Младший сержант мили
ции Асияовского ГОВД 
Г. И. Васякин в половине 
четвертого ночи 3 июля был 
на улице Тельмана. Вдруг 
около магазина № о он ус
лышал звон стекла. Васякин 
бросился на звук и увидел, 
что какой-то мужчина пы
тается' через окно проник
нуть в магазин. Младший 
сержант тут же задержал 
вора и доставил его в отде
ление.

Н. КИСЕЛЕВА,
старший лейтенант ми

лиции.

УМНОЖАЯ СИЛУ МЕТАЛЛА
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

У скорение  тем пов н а учн о -те хн и че ско го  прогресса во м ногом  
зависит от развития металловедения. На вопросы  Пресс-бю ро 
«Правды» о работах сове тски х  уч е н ы х , созд аю щ их новые ма
териалы , ра ссказы вает д ир екто р  И нсти тута  м еталлургии  АН 
СССР член -корреспонд ент А кадем ии  н а у к  СССР Евгений М и
хайлович С АВИ ЦКИ Й .

— Предстоящая десятая 
пятилетка будет для народ
ного хозяйства пятилеткой 
качества. Какие задачи, Ев-̂  
гений Михайлович, возника
ют в этой связи перед метал
лургической наукой?

— Современная техника 
предъявляет к металлам 
особые требования. Нужны, 
например, материалы, спо
собные продолжительное 
время работать при высоких 
температурах — в головных 
узлах ракет и космических 
кораблей, особенно в каме
рах сгорания топлива, в соп
лах 4 ракетных двигателей.

Или обратимся к энерге
тике. Ньще создаются но
вые. оригинальные энергети
ческие машины. Такие, как 
первый в мире советский по- * 
лупромышленный магнию-. 
гид родин а м и че с ки й ген е ра- 
тор. Он, как известно, выра
батывает электроэнергию не 
по традиционной * схеме. В 
МГД-генераторё «работает» 
плазма — газ, разогретый 
до 2.600 градусов. Матери
ал, по которому он непре
рывно движется, должен, 
так сказать, «уметь» сопро
тивляться высокой темпера
туре. Одарить его такой спо
собностью в состоянии толь
ко наука.

Жаропрочные металлы и 
сплавы необходимы для со
здания сверхмощных турбин, 
паровых котлов, домен-ги
гантов, мощных мартенов-1 
ских печей, плазмотронов и 
другой новейшей техники.

Нужны металлы и сплавы, 
которые могли бы макси
мально долго сопротивлять
ся и такому грозному явле
нию, как ползучесть. Вот 
почему труженикам науки 
предстоит упорно порабо
тать в десятой пятилетке. 
Проводимые исследования 
позволят обогатить металло
ведение новой ценной ин
формацией Она даст в руки 
технологов средства, необхо
димые для получения мате
риалов, обладающих именно 
теми свойствами, которыми 
их «позабыла» одарить при
рода.

— Что нового уже сдела
но в этой области?

— Можн|Ь рассказать о 
многих интересных работах. 
Вот одна из них.

Вольфрам в наши дни ис
пользуется в миллиардах ос
ветительных ламп, в радио
приемниках и телевизорах, 
электронно - вычислительных 
машинах и приборах. Глав
ное достоинство этого ме
талла — высокий потолокч 
плавления, достигающий 
3.380 градусов. Однако тех
нически вольфрам несет в 
себе серьезный изъян — он 
очень хрупок.

Между тем бурное разви
тие приборостроения, фор
мирование сложнейших си
стем управления не только 
цехами или заводами, но и 
отраслями народного хозяй
ства требует от электроники- 
максимальной надежности. 
Нельзя допустить, чтобы из-

за одной или нескольких вы
бывших из строя .вольфрамо
вых деталей останавлива
лась вся система.

Так возникла проблема. 
Она была решена коллекти
вом нашего института. В 
процессе исследований уче
ные установили, что добав
ка к вольфраму металла ре
ния совершает своеобразное 
техническое чудо.

— Но ведь рений на
столько скупо рассеян в при
роде, что даже не имеет 
своей руды?

— Этчо так. И отмечу, что 
найден он в платиновой руде 
сравнительно недавно, в 
1925 году, хотя его сущест
вование было предсказано 
давно Менделеевым.

Поначалу добыча рения 
исчислялась граммами, а 
усилий требовала огромных. 
Но дело того стоило. Оказа
лось, что рений очень про
чен, износоустойчив, жаро
прочен, плавится при темпе
ратуре 3.160 градусов Цель
сия. В этом смысле он мог 
стать подходящим для туго- 
плавкового вольфрама
«партнером».
• Опыты с рением ' продол
жались долгие1 годы. Особен
но широко они поставлены в 
наши дни. когда сложилась 

,устойчивая технология про
мышленного получения это
го металла.. Появилась ре
альная возможность исполь
зовать его в качестве леги
рующего компонента для 
получения сплавов со свой
ствами поистине удивитель
ными.

Так, добавленный к воль
фраму рений в процессе 
плавления растворяет части

цы кароида до мельчайших 
зерен. Хрупкий вольфрам 
становится пластичным, ков
ким, стойким к переменным 
энергетическим нагрузкам.

Словом, создан сплав, ко
торый сулит народному хо
зяйству страны весьма зна
чительные выгоды. Доста
точно сказать, что кинеско
пы телевизоров, изгото-влен
ные с участием рения, стали 
почти в десять раз # долго
вечнее. В десятой пятилетке 
вольфрамо-рениевые сплавы 
помогут повысить надеж
ность электронных систем.

— В будущей пятилетке 
народному хозяйству понадо
бятся многие материалы, 
которых в природе не суще
ствует в готовом виде. Како
вы перспективы нх получе
ния?

— Известно, что создать 
какой-либо новый сплав, об
ладающий необходимыми 
нам свойствами, можно, по
ставив лишь десятки, а под
час и сотни опытов. По
скольку нужных химических

‘соединений природа не за
готовила, мы, чтобы найти 
их, комбинируем многочис
ленные элементы таблицы 
Менделеева и наблюдаем, 
так сказать, что из этого по
лучается.

105 элементов. Если, даже 
взять их в сочетании по два, 
то получится около одиннад
цати тысяч вариантов-ком
бинаций. Какие из них по
родят сплавы, необходимые 
народному хозяйству? Чтобы, 
ответить на этот вопрос,, 
пользуясь традиционными 
методами исследования, по
надобятся годы и годы. Бо
лее того, существует даже

некий подсчет, из которого 
явствует: для эксперимен
тальной проверки всех воз
можных комбинаций элемен
тов потребуется неисчисли
мое количество образцов — 
столько, что на их изготов
ление будут израсходованы 
все запасы полезных ископа
емых планеты.

Подобная методика, разу
меется. не подходит для ре
шения неотложных практи
ческих задач. Поэтому кол
лектив нашего института 
разрабатывает метод научно
го предсказания появления 
необходимых нам веществ. 
Так, в программу электрон
но -в ьгчи с ли т е л ь но й м а ши н ы 
была * заложена информация 
о признаках, характеризую
щих способность элементов, 
соединяясь, образовывать те 
или иные вещества. В каче
стве основы взяты показате
ли о зарядах атомных ядер 
элементов, ибо именно элек
троны являются, непосредст
венными участниками взаи
модействия. в результате ко
торого и образуются химиче
ские соединения.

Эту{ сложную и оригиналь
ную работу выполнил кол
лектив лаборатории туго
плавких и редких металлов 
института. Результаты ее 
оказались многообещающи
ми. По предсказанию ЭВМ 
в лаборатории были созда
ны сплавы, отличающиеся 
высокими сверхпроводящими 
и магнитными свойствами.

Теперь, когда математи
ческий метод поисков новых 

, металлических материалов 
испытан и принес реальные 
результаты, ученые предпо
лагают, что в ряде случаев, 
р у ко в од с тв у ясь в ы в е р е н ны- 
ми предсказаниями «элект
ронного оракула», они смо- 
г\чг искать и находить нуж
ные технике материалы, не 
расходуя время на случай
ные, подчас бесплодные опы
ты.

Беседу вел Б. ГЛЕБОВ.
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Нестандартная
площадка— Дядя, вы «ого ищете? .

— Тебя!
— А я здесь!
Из окна сказочной избуш

ки на курьих ножках игри
во выглядывает девочка. Я 
делаю несколько шагов к 
•ней и вдруг вижу, как она 
стремительно скатывается 
по стальному листу горки 
вниз и бежит к подъезду 
дома. Понятно, незнакомый 
дядя. А вот с Вовой Прыт- 
ковым мы познакомились, и 
•поговорили о деле.

— Вова, что больше все
го нравится тебе на вашей 
•площадке?

. — Избушка. И еще маши
на.

— А что тебе .не нравит
ся?

Вова нетороплив. Все 
здесь ему знакомо, опробо
вано, и по сноровке, по ис
тертым штанишкам от ката
ния с горки видно, что он с 
большим «удовольствием про
водит свои «рабочие» дни на 
детской площадке и здесь 
ему интересно. Задавая ■ во
прос, я не ожидал, что полу
чу критический ответ.

— А почему у автомобиля 
руля нету? Колесов тоже не
ту. Таких машин не бы
вает. А качели уже слома
ли большие дяди.

Детская площадка во дво
ре, окруженном домами 
№№ 39. 40 по улице Нахи
мова и гостиницей «Томск», 
привлекает внимание детей, 
да и взрослых. В любое вре
мя здесь оживленно, слы
шны звонкие ребячьи голоса.

Беглого взгляда достаточ
но, чтобы понять — площад
ка необычная, сделана , с 
творческим огоньком. За 
штакетной оградкой под вы
сокой липой, сосной, среди 
молоденьких березок распо
ложились детские игровые 
снаряды. Их много, но они 
не создают скученности. В 
центре площадки—избушка 
на курьих ножках с горкой и 
небольшой канатной дорогой. 
Шестигранный помост-бесед
ка с небольшой лесенкой для 
малышей,- Качели—большие 
и для ребятишек 3 —4-лет
него возраста. Правильно 
сказал Вова Прытков — 
большие качели с оторван

ными беседками. (По искоре
женным железным прутьям 
можно судить, что взрослые 
дяди побывали здесь в вар
варском настроении).

«Лабиринт». В нем 
плутал небольшой чело
вечек в красной шапоч
ке с кисточкой, сосредото
ченно пытаясь найти пра
вильный путь и выход из 
него, а мама, хохоча, подава
ла ему, жак мне показалось, 
неправильные советы.

Чтобы побеседовать с од
ним из инициаторов и испол- . 
нителей обустройства этого 
детского городка—аспиран
том политехнического инсти
тута Эдуардом Борисовичем 
Цхаем, мы присели за боль
шим разлапистым срезом 
пня. как за . столом, на 
стулья — срезы деревьев, 
меньших размеров.

— Группе товарищей, ко
торые взялись нынче сде
лать детскую площадку во 
дворе, хотелось прежде все
го отойти от штампа в 
строительстве, этой надвор
ной архитектуры, — расска
зал Э. Б. Цхай. — Мы про
смотрели много проектных 
чертежей, альбомов инсти
тута «Ленжил-проект», ук
раинских издательств, полу
чили консультации в инсти
туте «Томскграшданпроект». 
Архитектор 3. А. Зайцева 
выполнила планировку по
сле того как наша инициа
тивная группа сделала ма
кет площадки.

— Я должен заметить, — 
продолжал рассказ Эдуард 
Борисович. — что жильцы 
дома № 40 (он заселен в 
большинстве семьями науч
ных работников и преподава
телей вузов) встретили вна
чале нашу работу . на пло
щадке в штыки. Одни боя
лись, что мы липу вот эту 
попортим, другие — что не 
доведем дело до конца. Сей
час. правда, они убедились, 
что были не правы. Для пло

щадки мы отоорали игровые 
снаряды, которые, как нам 
кажется, более интересны 
детям. Вот небольшой пле- 
скательный бассейн. Летом, 
в жаркий день, это, конечно, 
самое оживленное \ребячье 
место. Навес — пергола с 
зелеными вьющимися . ра
стениями — теневое место, 
место для чтения, отдыха. 
Деревянные декоративные 
скульптуры коня, жирафа — 
для игр. Видите, жираф дер
жит кольцо — это для бас
кетбола.

Вместо стандартного 'ящи
ка с песком для .малышей— 
б.ум-песочяица, деревянные 
столбики разного цвета и вы
соты. Ребята любят шагать 
по ним и по зеленому кро- 
ко'дилу-буму, показывая уме
ние и равновесие. Вот эти 
панно на темы басен И. Кры
лова, скакни «Буратино» и 
подвигов отважных буденов- 
цев-кавалеристов украшают 
площадку.

Да, детская площадка уда
лась. Сюда идут ребята из 
соседних дворов, строем ша
гают воспитанники детсадов,« 
частые гости школьники. А 
ведь она рассчитана на ребят 
одного двора.

Когда же я стал интересо
ваться, как была сделана 
эта площадка, честно говоря, 
не создалось полной уверен
ности в том, что такого рода 
детские площадки появятся 
в ближайшее время в. других 
дворах или микрорайонах 
города. Почему?

Потому, что работа по 
устройству детской площад
ки была внеплановой, обес
печение транспортом, пило
материалами, трубами, крас
кой и другим необходимым 
для строительства малых ар
хитектурных форм было 
стихийным. «Помогал на
чальник горжилулравлепия 
II. Ф. Сыроватский, многое 
выпрашивали у строителей,

, на заводах, в трамвайяо-

троллеиоусном управлении, 
доставали где только могли 
— через знакомых и родст
венников», — вспоминается 

.рассказ Э. Б. Цхая. Да, кое 
в чем инициаторам строи
тельства площадки помогали 
жильцы. Г. В. Филимоненко 
провела штукатурку лаби
ринта, мужчины разравнива
ли грунт, школьники краси
ли беседки, оборудование. 
Но тот факт, что .материаль
ная компенсация труда бра
тьев Э. и В. Цхаев, ’ А. Во
робьева и других членов 
группы, проводивших строи
тельство этой площадки, 
РСУ горжилуправления по 
существу не была проведе
на, оковало их желание, оби
дело их. В другой раз эти 
люди, к сожалению, могут 
не взяться за такое хлопот
ливое дело, л

А работа группы продол
жается. Для этой же пло
щадки изготовлен электрон
ный робот. Его нет на пло
щадке. Авторы побоялись 
столпотворения — робот 
привлечет многих в этот 
двор. А сделан он для ре
бят. Вежливый механиче
ский человек скажет «спаси
бо» каждому, кт-о соберет и 
положит в его емкости му
сор...

Устанавливать робот сей
час нецелесообразно, тем бо
лее, что, имея такую необыч
ную детскую площадку во 
дворе, жильцы не организо
вали досмотра сохранности 
оборудования и порядка на 
площадке. На площадку за
езжают мотоциклисты. Вече- 
poMj из ресторана приходят 
сюда «веселые» посетители, 
молодые люди галантно уса
живают своих спутниц на 
малышовые качели «пока
чаться», не задумываясь над 
тем, что все это не для них 
и приведет к поломке.

Жители дома № 40 по 
улице Нахимова рассказы
вают об этом с возмущени
ем, хотя сами признают, что 
среди них. нет пока органи
затора, кто бы смог смело 
одернуть нарушителей обще- 

' ственного порядка.
Вопрос о строительстве 

детских площадок — вопрос 
принципиальный.

Компромисс горисполко
ма и управления строитель
ства, строительных органи
заций, порождающий невы
разительные, «штампован
ные» малые архитектурные 
формы у жилых домов Том
ска, непонятен жителям, ра
ботникам жилищных органов 
(им приходится чаще всего 
стоять лицом к- лицу с граж
данами). Строители делают 
«все по проекту», комиссия 
горисполкома принимает от 
них, и всем надоевшие 
«грибки» и ящики с песком 
«прописаны» актами с авто
ритетными подписями, печа
тями у каждого нового до
ма.

А сделанная «не по форме' 
и не по проекту» детская 
площадка на улице Нахимо
ва вызывает восторг ребяти
шек, зависть родителей я 
недоумение работников жи
лищных органов: как же вы
крутиться из трудного поло
жения — поощрить и закон
но оплатить труд людей, сде
лавших доброе’дело?

В. ПАРШИН.

ЧЕМПИОНАТ
СТРАНЫ ПО ХОККЕЮ

Хоккеисты рижского «Ди
намо» победили 13 октября 
в матче чемпионата страны 
своих московских одноклуб
ников — 7:3. Это третье п о д 
р я д  поражение одного из ли
деров.

О трех матчах хоккейного 
первенства страны, сыгран
ных 14 октября, рассказыва
ют корреспонденты ТАСС:

СКА (Ленинград) ■— 
«Крылья Советов» —• 1:6. 
Москвичи не только приняли 
предложенный хозяевами 
высокий темп, но и сумели 
плотной, вязкой обороной по
гасить пыл атак ленинград
цев. Искусно защищаясь, 
гости при малейшей удобной 
возможности остро контрата
ковали, Имени# эти контр
атаки и принесли успех 
« Кр ы лышк а м ».

«Химик» —- «Сибирь» — 
2:3. Для «Химика» эта встре
ча оказалась поистине «мат
чем неиспользованных воз
можностей». Нападающие 
воскресенцев создавали мно
го острых моментов, по край
ней мере вдвое больше, чем 
гости, однако раз за разом 
грешили неточными броска
ми, а в ряде эпизодов уве
ренно сыграл вратарь «Си
бири» Дорощенко. Менее 
удачливым оказался его вос
кресенский коллега Каста- 
шок, «подправивший» шай
бу в... собственные ворота.

ЦСКА—«Спартак» — 2:4. 
Великолепный это'был матч. 
Поначалу успех сопутство
вал чемпионам страны. Од
нако стоило им повеет»
2:0, как их соперники, что 
довольно часто- случается в 
матчах нынешнего первенст
ва, резко прибавили в скоро
сти, то и дело стали обстре
ливать ворота Третьяка. Уже 
во втором периоде спарта
ковцам удалось не только 
сквитать оба гола, но и вый
ти вперед, а в третьем они 
закрепили успех.

(Корр. ТАСС).

С Н О В А
ЛЮБОМИР ЛЮБОЕВИЧ

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Песни моря» — 15, 17, 19,21.
16 октяб ря . Сольные ко н ц е р 

ты  В иктора  ВУЯЧИЧА.
Начало — в 18 и 21 час.

Т1ЛТР
16 октяб р я  — сп е кта кл ь  

«Свои лю ди — сочтемся». 
Начало — в 19 час. 30 мин.

МАНИЛА, 14 октября. 
(ТАСС). Победой талантли
вого югославского гроссмей
стера Любомира Любоевича 
здесь завершился крупный 
международный шахмат- 
(ный турнир. Из деся
ти возможных Любоевич 
набрал 7 очков, оказавшись 
единственным участником, 
не потерпевшим ни одного 
поражения. Это уже третья 
победа Любоевича на сорев
нованиях нынешнего года. 
23-летний гроссмейстер ска
зал корреспонденту ТАСС, 
что теперь намерен отдох
нуть до нового года и по
святить себя затем подготов
ке к борьбе за .шахматную 
корону.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш и р о ко ф о р м а тн ы й  цветной  

х уд о ж е ств е н н ы й  ф ильм «Лю
бовь земная» — 9. 12-40. 14-50. 
17. 19-10, -21-20. М ул ьтсб орн и к 
Ns 338 — 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
« П р е ступ н и к  и его досье» —

9. 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
18- 10. 20, "21-50: «Апачи». — 9, 
10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 
20. 21-50. Зал к и н р х о о н и ки . 
«Обезьяний остров», «М алень
кие  чудеса больш ой природы »
— 9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-43,
19- 50, 20-55. 22.

«ОКТЯБРЬ»
« П р е ступ н и к  и его досье» —

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «П овторны й
б рак»  — 9, 12. 13-40, 15-20. 17. 
18-40. 20-20. 22. М ул ьтсб орн и к 
№ 8 — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« П р е ступ н и к  и его досье» —

9, 12-30. 14-15. 16. 17-40, 19-30,
21-15. «Если бы мамы и папы  
бы ли маленьним и» — 10-45.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб о р н и к  N° 37 — 9-20. 

« К а пкан »  — Ц ,  12-40. 14-20,
16, 17-40. 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«М айская ночь, или У топлен 

ница» — 9, 10-20. 11-40, 13,
14-20, 15-40. « П а ри ж ски е  тай 
ны» — 17, 19, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«К а пкан »  — 16. 18, 20.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Королевская охота» -1 8 -2 0 . 
«П охож дения красавца-д рагу-
на» — 20. 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«В ероника  возвращ ается»
— 15. «Вей, ветерок!»  — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«В иннету — сы н  И нчу-Ч уна»

(две серии) — 17-10. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«О диножды один» — 17-10,

19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 16 октяб ря  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. «К. Ф е

дин». 9.55. Цв. «Ольга Сергеев
на». Глава 3-я. 11.10. «К о нце рт
н ы й  зал телестуд ии  «Орленок».
12.30. Цв. «В ка ж д о м  р и сун ке  
— солнце». 12.45. Цв. Т и р а ж  
«С портлото». 13.10. Цв. «П ри
глаш ает К о н ц е р тн а я  студ и я  в 
О станкине» . К  В сем ирной  
встрече девуш ек. 15.00. Л ен ин 
с к и й  ун и ве р си те т  м иллионов. 
«И сторическое  значение  Сове
щ ан и я  по  безопасности  и со
труд н и ч е ств у  в Европе». 15.30. 
Цв. «Ольга Сергеевна». Глава 
3-я. 16.45. К о н цер т  Г осуд арст
венного а кад е м и че ско го  сим 
ф онического  ор ке стр а  СССР.,
17.30. «Время».

ТОМСК
18.00. «Я в го с т я х  у  весны». 

Песни И. К узн ец ова  на с ти хи  
С. Заплавного. 18 35. Н овости.

МОСКВА
18.45. «Н аука  сегодня». 19.15. 

Цв. «Ольга Сергеевна». Глава 
3-я. 20.35. Л е н и н ски й  ун и в е р 
ситет м иллионов. 21.05. Цв. 
«П риглаш ает К он цер тн ая  сту 
дия в О станкине» . 23.00— 23.30. 
«Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. «Подумайте». Ф ильм . 
20.05. Н австречу* X XV съ ез
ду КПСС. «Больш е товаров 
народного  потребления». 20.35. 
«И спы тание» . Д о кум е н та л ьн ы й  
телеф ильм. 20.45. «Наш и го 
сти». Вечер р усско го  романса. 
Поет сол истка  «М оскониерта» 
И. С кавро нская . 21.20 — 22.50. 
«О ткры тая  кн и га » . 2-я серия.

РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 16 октяб ря

7.34. Обзор послед них изве
стий . 7.40. «Р одном у горо д у  — 
в ы со кую  д и сц и п л и н у  труд а  и 
быта». 7.45. М у з ы к а л ь н ы й ' ан 
тр а кт . 7.50. Р еклам а и объяв
ления. 9.00. По стран и цам  газет 
«Красное знам я» и «Молодой 
ленинец». 9.10. Н австречу XXV 
съ езд у  КПСС. Слово передови
кам  соревнования. 9.25. П ою т 
солисты  Б ольш ого  театра СССР 
Т. С инявская , Ю. Гуляев, Е. Об
разцова: 9.45. Ш ко л а  передово
го  опы та . «На строительстве 
ледовы х дорог»'. (И н гузе тски й  
леспром хоз). 19.00. Последние 
известия. 19.11. Радновечер для' 
лесозаготовителей. Н австречу 
XXV съ езду КПСС. «Л еспром хо
зы  го то вя тся  к  зиме» — рейд 
по пр ед пр ия ти ям  П ервом айско 
го  района.

Томское экскурсионное 
бюро проводит прием слуша
телей с высшим, неокончен
ным высшим и среднеспеци
альным образованием на 
курсы по подготовке экскур
соводов. Занятия проводятся 
два раза в .неделю, в вечер
нее время, на протяжении 
пяти месяцев.

Для зачисления на курсы 
необходимы следующие до
кументы: копия диплома,
заявление, автобиография, 
три фотографии размером 
3X4 см.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пл. им. 
В. И. Ленина, 6, экскурсион
ное бюро, тел. № 2-45-01.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантных должностей до
центов й старшего препода
вателя кафедры горных ма
шин и оборудования хими
ческих заводов.

Срок подачи заявлений на 
конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.

Заявления с приложением 
соответствующих документов 
направлять на имя ректора 
института по адресу: 634004, 
Томск, пр. Лепина, 30.

Р уковод ство  к  общ ествен
ны е о р га н и за ц и и  <Том ской  
узловой  б ольницы  с п р и 
скорб и ем  изве щ аю т о смер
т и  члена КПСС, кавалера 
ордена Л енина, о тл и чн и ка  
здравоохранения, почетно
го  ж елезнод орож ника -Б рача

ВЕРХОВИНСКОЙ 
Л идии И вановны ,

последовавш ей после п р о 
д олж ительной  болезни 14 
октяб р я  1975 то д а , и  вы ра
ж а ю т  соболезнование род
ны м  и б л изким  по кой но й .

В ы нос тела — 16 октяб ря , 
в 16 час,, из кв а р т и р ы  по 
кой н ой .

Подписка на газету «Кра
сное знамя» принимается 
всеми отделениями связи, 
агентствами «Союзпечать», 
общественными распростра
нителями печати на завод&х, 
в леспромхозах, совхозах, 
колхозах, учебных заведени
ях и организациях.

Подписная цена: на год— 
6 рублей, на 6 месяцев — 
3 рубля.

Детской больнице № 1 
срочно требуются: медицин
ские сестры, санитарки, шо
феры, прачки, гардеробщи
цы, повара, кухонные рабо
чие, столяр.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина. 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или Мо
сковский ' тракт, 4, детская 
больница № 1, телефон 
№ 2-33-20.

Колл екти в  Т ом ского  Дрож- 
завода с гл уб о ки м  п р и с ко р 
бием извещ ает о тр а ги ч е 
с ко й  см ерти  р а б отн ика  за 
вода

КУДЫ М О ВА 
Егора Д м итриевича

и  вы ра ж ает  соболезнование 
семье и б л и зки м  по  поводу 
тяж елой  у тр а ты .

Колл ектив  То м ско го  д рож - 
завода с гл уб о ки м  п р и с к о р 
бием извещ ает о безврем ен
ной ко н ч и н е  ра б о тн и ка  за
вода

А КУ Л И Н А
Владимира Петровича

и вы ра ж ает  соболезнование 
семье и б л и зки м  по  повод у 
тяж елой  утр а ты .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫD
Адрес редакции : 634050, Том ск, ГСП 18. пр . им. Ф р ун зе , 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной
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—  4-73*32. '4-81-22, отдела советскогои учебны х заведений — 4-33-63, 4-74-48. отдела 'инф орм ации —
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. „Р еД актоР А  4-74-35, зам естителей  р е д а кто р а — 4-77- 52, 4-71-35, ответ, секретаря  — 4-72-34, секретариата
4-60-95, отдела пр ом ы ш ле н но сти  — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела се л ьско го  х о з я й с т в а — 4-83-65, 4-23-60, отдела HavKH 

, , ,  1-81-22, отдела сове тского  строи те льства  и б ы та  — 4-81-61. 4-70-34, отдела писем  - - *  —"  - — г —
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